
Diseño

Así fue el Salón del Mueble 
de Milán 2024 

La 62ª edición del evento confirma su liderazgo en el panorama internacional, combinando investi-

gación, experimentación e innovación, y registrando un crecimiento del +17,1% respecto a la edición

de 2023. Fuente: Salón del Mueble de Milán.

Entrevista exclusiva

Se relanzó Proyecto
Deseo, en la búsqueda de

posicionar al mueble
argentino

D&F Muebles dialogó telefónicamente con

Pablo Bercovich, coordinador del Instituto del

Mueble Argentino (IMA) que acaba de relanzar

Proyecto Deseo para conocer detalles de la edi-

ción 2024. “Es un proyecto de posicionamiento

a nivel simbólico porque hay que posicionar al

mueble, tanto a nivel nacional como internacio-

nal, con los atributos diferenciales que tenemos

que construir y algunos otros, apuntalar”, seña-

ló en entrevista exclusiva.

- ¿Cuáles son las principales características de esta
nueva edición de Proyecto Deseo?

- Proyecto Deseo es una iniciativa que busca un

En marzo, la actividad
del sector manufacture-
ro PyME registró una
caída anual del 11,9%,
experimentando un
nuevo descenso. En el primer trimestre del
año, la producción industrial acumuló una
baja del 19,1% en comparación con el
mismo período de 2023. Ver Pag.: 2

“El salto del dueño” (2012),
referido al proceso de pro-
fesionalización de las
empresas de dueños. “La
problemática del creci-
miento de las organizaciones y del creci-
miento de sus dueños, y de cómo cambian
sus roles, es algo que trasciende culturas”,
planteó Molinari. Ver. Pag.: 6Año XXIX Nº 188- Abril 2024

Continua en Pag.: 4-5

un +17,1% respecto a
2023. Excelentes resulta-
dos en asistencia de opera-
dores, que registraron un
+26,8%, con un 65,8%
procedente del extranjero.  

En el top 15 de geografí-
as de mercado, China
registró un gran regreso,
seguida de Alemania,
España, Brasil, Francia,
Estados Unidos, Polonia,
Rusia, Suiza, Turquía,
India, Reino Unido, Corea
del Sur, Japón y Austria.

Un atlas que ha abierto
nuevas oportunidades de
negocio gracias a las
numerosas delegaciones de
Estados Unidos, India,
Emiratos Árabes, Reino
Unido, Francia, Arabia

Continua en Pag.:8-9

El Salón del Mueble de
Milán 2024 atrajo la parti-
cipación de más de 1.950
expositores de 35 países.

En términos de asistencia,
el evento registró una par-
ticipación récord: la asis-
tencia total fue de 361.417

personas, el 54,3% proce-
dentes del extranjero
(+100.000 presencias res-
pecto a 2022), totalizando

En l ínea. . . . !

Información actualizada día a día 

Lanzamiento

EGGER presentó su nueva

Colección Decorativa para

mobiliario e interiorismo

Gremial empresaria

Omeñuka reemplazó a
Queiroz y es la nueva
presidenta de FAIMA

Ver en Pag.: 11Ver en Pag.: 2

Otro de los diseños que se presentaron en la edición 2016 de
Proyecto Deseo.

El evento contó con 1.950 expositores de 35 países.

D&F Muebles
Diseño y  Fabr icac ión de Muebles
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Menor actividad

de 14,2% anual. Las indus-
trias operaron con 73,3%
de su capacidad instalada.

A pesar de la performan-
ce de marzo, algunas
empresas destacaron como
positivo la desaceleración
de los precios y la normali-
zación en la importación

“Por la poca actividad y
la caída fuerte en las ven-
tas, tuvimos que reducir
horas de trabajo al perso-
nal” (Fábrica de muebles
en la ciudad de Salta).

“Seguimos abiertos solo
esperando la reactivación,
porque en marzo no se
vendió nada y
abril no vemos
repunte aún”
(Fábrica en
Puerto Tirol,
Chaco).

Alimentos y
bebidas

El sector
registró una
caída de 5,6%
anual a precios
constantes en
marzo y de
3,6% en la
comparación
mensual. En el
primer trimes-
tre del año acu-
mula una baja

La industria del mueble cayó un 20,1% en el
primer trimestre del año y no prevé rebote

En marzo, la actividad del sector manufacturero PyME registró una caída anual del 11,9%, experimen-

tando así un nuevo descenso. A su vez, en el primer trimestre del año, la producción industrial acumuló

una baja del 19,1% en comparación con el mismo período de 2023. Es el cuarto mes consecutivo que la

actividad fabril retrocede y, por como vienen los pedidos de producción, las PyMEs no ven un piso en el

corto plazo. Fuente: CAME.

más afectados “Papel e
Impresiones” (-27,4%) y
“Químicos y plásticos” (-
20,7%). “Textil e indu-
mentaria” fue el único
rubro en alza (+10,9%).

Maderas y Muebles
En marzo, el sector se

retrajo 11,9% anual a pre-
cios constantes, y 4,4% en
la comparación mensual
desestacionalizada. En el
primer trimestre del año,
acumula un descenso del
20,1%. 

Las industrias operaron
con 72,6% de su capacidad
instalada. Fue un mes rela-
tivamente estable en mate-
ria de precios, pero la pro-
ducción se vio muy frena-
da, con pocas consultas y
con bajas ventas. La gente
detuvo obras, al igual que
los gobiernos de todos los
niveles, y eso afectó a los
sectores que directa o indi-
rectamente están vincula-
dos.

Además, se observó un
retroceso del 3,4% en la
comparación mensual
desestacionalizada. Esta
coyuntura refleja la grave-
dad de la situación del sec-
tor y la necesidad de tomar
medidas urgentes para
revertir esta tendencia.

Es el cuarto mes conse-
cutivo que la actividad
fabril retrocede y, por
como vienen los pedidos
de producción, las PyMEs
no ven un piso en el corto
plazo.

Las empresas relevadas
operaron en marzo con
70% de su capacidad insta-
lada, mostrando una caída
de 0,8 puntos porcentuales
frente a febrero. Hay sec-
tores con niveles altos de
stock que se debaten entre
seguir produciendo para no
cortar el proceso y tener
que cesantear personal o
frenar.

Por otra parte, las indus-
trias consultadas destaca-
ron que los precios estu-
vieron más estables y un
25,3% señaló que siguen
teniendo problemas para
reponer stocks.

Estos resultados surgen
del Índice de Producción
Industrial Pyme (IPIP) que
elabora CAME, con una
muestra que alcanzó a 413
industrias PyME a nivel
federal.

Análisis sectorial
Cinco de los seis secto-

res manufactureros del
segmento pyme tuvieron
fuertes caídas en la compa-
ración anual, siendo los

de insumos. De todas
maneras, el escenario
esperado conjuga costos
crecientes con márgenes
cada vez más chicos y ven-
tas decrecientes.

“Las Pascuas no fueron
lo esperado. Pensábamos
duplicar las ventas del año
pasado y no fue lo que
sucedió. Para nosotros,
marzo junto con fin de año
es la época más fuerte,
pero sólo trabajamos al
50% de la capacidad insta-
lada, no necesitando ni
siquiera el 100% del tiem-
po ni personal” (Industria
en Villa Lynch, provincia
de Buenos Aires).

“Marzo fue pésimo. La
venta se desmoronó, los
ingresos cayeron mucho,
hay menos trabajo”
(Fábrica en San Rafael,
Mendoza).

Textiles e indumentaria
Este sector mejoró

10,9% anual en marzo,
aunque registró una caída
de 0,5% frente a febrero.
Para el primer trimestre del
año acumula un aumento
de 2,3%. Las industrias
operaron con 71% de su
capacidad instalada. Esto
es un nivel bajo para el
sector, pero mejor que el
del año pasado.

A pesar del crecimiento
en la actividad, las empre-

sas se lamentaron por la
multiplicación de las tari-
fas de electricidad y por-
que la venta no alcanza
para cubrir los costos de
fabricación.

“Pasamos de pagar 14
millones de pesos de luz a
40 millones. Imposible
afrontar esos costos con
los volúmenes de ventas
actuales” (Fábrica en Paso
del Rey, provincia de
Buenos Aires).

“La venta mejoró, pero
necesitamos que aumente
mucho más para obtener
rentabilidad. Son tiempos
difíciles” (Fábrica en
Godoy Cruz, Mendoza).

Metal, maquinaria y 
equipo, y material de 
transporte
En marzo, el sector tuvo

una contracción de 16,8%
anual a precios constantes
y del 4,8% en la compara-
ción mensual.

Para el trimestre, acumu-
la una caída de 24,5% fren-
te a los mismos meses de
2023. Las industrias opera-
ron al 66,6% de su capaci-
dad instalada, niveles simi-
lares al de los últimos
meses.

Las empresas consulta-
das se mostraron preocupa-
das por las condiciones
económicas, pero también
optimistas con la recupera-
ción. Hubo algunas que
cesantearon personal por-
que no había trabajo para
darle, y otras que decidie-
ron cerrar algunos días
para no seguir acumulando
stocks.

“Nuestra planta indus-
trial comenzó a cerrar una
semana al mes por falta de
demanda. Esperamos
incentivos por parte del
Gobierno nacional para
aumentar el consumo inter-
no” (Fábrica en la Ciudad

de Buenos Aires).
“Todavía tenemos algu-

nos problemas para conse-
guir insumos, pero lo que
más nos preocupa son los
aumentos de costos. Para
vender tenemos que bajar
nuestra rentabilidad por-
que estos meses no hay
margen para subir precios”
(Fábrica en ciudad de
Córdoba).

Químicos y plásticos
En marzo, el sector

Progresión de la caída de la actividad PyME en los últimos cuatro meses: diciembre, -26,9%; enero, -30%;
febrero, -9,9%; y marzo, -11,9%.

Índice de Producción Industrial PyME por subsector. Muestra la variación
interanual de marzo de 2024 (versus marzo de 2023) y la variación anual
acumulada entre enero y marzo de 2023. La caída acumulada en
maderas y muebles fue del -20,1% en el primer trimestre del año. 
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Gremial empresaria

paso y animarnos;
- “El segundo paso es

que te den el lugar, que
puedas demostrar que sos
capaz. Esta es una activi-
dad que, de por sí, siempre
fue de hombres. Yo tuve
mucha suerte y me encon-
tré con mucha gente que
me acompañó y apoyó,
que creyó siempre en mí;

- “Siempre hay que
aprender, superarse y estar

a la altura, en cualquier
ámbito. Cuando se logra
eso, creo que no hay nada
imposible. Y acá me viene
la idea del famoso techo de
cristal, que sin duda existe,
pero en la medida en que
nosotras mismas nos lo
ponemos".

Omeñuka es profesora
Ciencias Económicas, ade-
más de empresaria y presi-
dente de la AMAC
(Asociación de Madereros,
Aserraderos y Afines de
Corrientes) desde hace casi
dos décadas y vicepresi-
denta tercera de FEC
(Federación Económica de
Corrientes).

Participa del Instituto
Correntino de la Industria
de la Madera (ICIM) y en
el año 2005 creó su propia
empresa familiar en donde
hoy se desempeña como
Socia Gerente. Fue distin-
guida como mujer empre-
saria por CAME en 2019 y
2023 y Mujer destacada en
el sector por el Gobierno
de la Provincia de
Corrientes en 2023. 

Dentro de FAIMA osten-
ta una amplia trayectoria.
Comenzó como vocal, pro-
secretaria y desde hace un
año se desempeñaba como
secretaria general, dentro
de la gestión del presidente
precedente, Román
Queiroz.

Fuente y foto: FAIMA.

Omeñuka reemplazó a Queiroz y es la
nueva presidenta de FAIMA

Mercedes Omeñuka, presidenta AMAC (Asociación de Madereros, Aserraderos y Afines de Corrientes)

desde hace casi dos décadas, fue electa esta semana como nueva presidenta de FAIMA por el período

2024-2026. Reemplazó a Román Queiroz (AMAYADAP), quien en los últimos meses se había mostrado

muy crítico al gobierno de Javier Milei, lo que había incomodado a colegas de la comisión directiva de

FAIMA. Gacetilla de la entidad. 

experimentó una significa-
tiva contracción del 20,7%
anual a precios constantes,
y de 4,4% en la compara-
ción mensual. 

En el trimestre, la pro-
ducción acumula una caída
de 28,7% frente al mismo
período de 2023. Durante
el tercer mes del año, las
industrias operaron con
65,6% de su capacidad ins-
talada, con bajos niveles de
inversiones.

Las empresas consulta-
das explicaron que sus
clientes mantienen altos
niveles de stocks y por eso
se frenaron los pedidos de
producción. 

Las PyMEs que expor-
tan logran compensar la
caída en el mercado inter-
no, pero igual la rentabili-
dad es una ecuación difícil
de equilibrar con los costos
actuales.

“Trabajamos muy poco
este mes y, además, segui-
mos teniendo problemas
para cancelar deudas en el
exterior, a pesar de la
implementación del bono”
(Fábrica en Paraná, Entre
Ríos).

“El mes fue muy malo,
facturamos menos que en
marzo del año pasado con
precios que se triplicaron”
(Fábrica en la ciudad de
San Luis).

Papel e impresiones
La actividad se retrajo

27,4% anual a precios
constantes, siendo nueva-
mente el sector con mayor
retroceso. En términos
mensuales, también se
registró una retracción de
5% y en el primer trimestre
del año la actividad acu-
mula una caída de 23,7%
frente al mismo período
del año pasado. 

Las empresas operaron
con 77,9% de su capacidad
instalada, nivel alto tanto
en el comparativo histórico
como en relación con otros
sectores, pero que se expli-
ca por los bajos niveles de
inversiones.

“Hay poco trabajo, no se
imprime nada. Lo que nos
salva de un mes para el
olvido son los servicios
que brindamos en diseño y
edición” (Industria en
Rosario, Santa Fe).

“Estamos con altos nive-
les de stocks, podríamos
abastecer demandas varias
semanas sin producir”
(Empresa en la ciudad de
Catamarca).

Fuente y fotos: CAME.

Es la primera vez en los
más de 90 años de historia
y trayectoria de la
Federación Argentina de la
Industria Maderera y
Afines (FAIMA) en la que
una mujer será presidente
de la entidad. 

Mercedes Omeñuka ten-
drá, junto a la nueva comi-
sión directiva, que repre-
sentar los intereses y obje-
tivos de las 28 cámaras que
conforman a la
Federación, así como pro-
fundizar el prestigio y
posicionamiento de la
madera en Argentina y
representar la totalidad de
esta extensa cadena.

Desde su creación en
1933, la Federación
Argentina de la Industria
Maderera y Afines
(FAIMA) representa a
nivel nacional al sector
industrial maderero a tra-
vés de sus 28 Cámaras aso-
ciadas en las distintas pro-
vincias del país. 

En FAIMA se encuen-
tran representados produc-
tores de envases y pallets,
pisos y revestimientos,
molduras, aserraderos, car-
pintería en general, fabri-
cantes de aberturas, made-
ras y piezas para la cons-
trucción, láminas, chapas,
maderas compensadas,
tableros de partículas y de
fibras, pellets de madera,
viviendas industrializadas,
muebles y demás manufac-
turas de madera. 

FAIMA renovó esta
semana, con un enfoque
federal y participativo, su
cúpula directiva por el
periodo 2024-2026.

Compromiso 
productivo
Mercedes Omeñuka asu-

mió en el acto este nuevo
cargo y se convierte así en
la primera mujer en presi-
dir la entidad. Mercedes
tendrá, junto a la nueva
comisión directiva, impor-
tantes proyectos y desafí-
os.

La flamante presidenta
declaró:

- “Somos una organiza-
ción que representa a nivel
nacional el sector indus-
trial maderero a través de
sus 28 cámaras asociadas y
tenemos un profundo com-
promiso con toda la cadena
productiva;

- “En cuanto a llevar
adelante políticas tendien-
tes a incrementar el impac-
to positivo sobre el medio-
ambiente, aumentando los
procesos productivos afi-
nes a la economía circular
y a la mitigación del cam-
bio climático;

- “Toda la cadena de
valor desde la forestación
hasta el mueble tiene un
enorme potencial con una
capilaridad que llega a
todos los rincones del país.
Es un eje central que per-
mite reactivar economías
regionales, expandir el
consumo mientras se pien-
sa en el mercado externo;

- “Nuestro trabajo como
empresarios industriales
no se limita a nuestro saber
hacer del día a día dentro
de la fábrica. Somos crea-
dores de empleo, somos
creadores de marca país,
somos nuestras horas en
las asociaciones y federa-
ciones, donde buscamos
destapar el potencial para
un país cada vez más gran-
de e inclusivo”.

La propuesta de
Omeñuka para su próximo
gobierno en FAIMA cons-
ta de 12 ejes temáticos que
apuntan a seguir consoli-
dando la presencia de
FAIMA. 

Ellos son capacitación,
sinergia entre las cámaras,
ferias y eventos, el desa-
rrollo e implementación de
un programa de
Responsabilidad Social
Empresaria con la cadena
productiva de la madera y
sus productos derivados
como eje central. 

Además, concursos y
premios, foco en la innova-
ción y nuevas tecnologías
aplicadas, potenciar los
RRHH, especialmente la
puesta en valor de FAIMA
Joven, un proyecto de vin-
culación institucional con
otras entidades y varios
objetivos más, todo en un
contexto de economía cir-
cular.

Animarse 
El hecho de ser la prime-

ra mujer en ocupar la pre-
sidencia de FAIMA, la
posiciona también como
una líder del sector, junto a
muchas otras mujeres que
ocupan cargos de lideraz-
go, manejan maquinarias,
hacen investigación de

bosques y plantaciones,
nuevos biomateriales, dise-
ñan y fabrican muebles,
toman decisiones a diario,
planifican y coordinan y
equilibran la vida personal
con sus desafíos laborales. 

Omeñuka agregó:
- "Creo que las mujeres

podemos trabajar en cual-
quier puesto y desarrollar
cualquier actividad, lo más
importante es dar el primer

Mercedes Omeñuka se convirtió en la primera presidenta mujer de
FAIMA. 
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Entrevista exclusiva

empresas será conveniente
trabajar. Dependerá tam-
bién de la calidad de los
proyectos y de las empre-
sas que se presenten.
Queremos que el resultado
sea heterogéneo en varias
cuestiones. Primero, que
sea un proyecto federal.
También me gustaría que
fuera heterogéneo al nivel
de escalas de las firmas,
que haya tanto fábricas
consolidadas con marca
propia y también empren-
dimientos un poco más
chicos.

- A priori, ¿cuántas
empresas creés que tendrí-
an la capacidad y la posi-
bilidad de participar? ¿A
qué cantidad de empresas
apuntan?

- En Argentina hay unas
2.000 empresas del sector
del mueble. Yo creo que
muchísimas podrían pre-
sentarse a Proyecto Deseo.
Lo ideal sería trabajar con
entre 10 y 20 empresas en
el período que va de mayo
a noviembre. Lo iremos
viendo. Depende muchísi-
mo de la calidad y de los
proyectos que puedan lle-
gar a encarar las empresas
que se presenten.

determinar con cuántas

proyecto de posiciona-
miento a nivel simbólico
porque hay que posicionar
al mueble, tanto a nivel
nacional como internacio-
nal, con los atributos dife-
renciales que tenemos que
construir y algunos otros,
apuntalar. No se trata sola-
mente de aumentar ventas.

- ¿El Proyecto está pen-
sado para una cierta canti-
dad de empresas o pueden
incluirse tantas como se
postulen?

- La inscripción está
abierta hasta el 30 de abril.
Nosotros vamos a hacer
una selección y se va a

fesional es lo único que va
a pagar la empresa.
Después está todo el segui-
miento metodológico, mi
presencia en cada uno de
los proyectos, porque yo
me voy a sentar todas las
semanas con los diseñado-
res, con las empresas. Y las
mentorías no solamente
van a estar a mi cargo, sino
que también vamos a ir
consiguiendo profesiona-
les expertos en diferentes
temáticas que van a capa-
citar a todos los estudios
de diseño. Se va a hablar
de posicionamiento
comercial a nivel nacional
e internacional, de bioma-
teriales y de materiales
compuestos, de vanguar-
dias y tendencias en el
mundo. Se van a abarcar
diferentes temáticas para
que el diseñador no esté
solo. Además, los diseña-
dores van a tener que
entregar al IMA informes
periódicos. Las fábricas a
veces piensan que necesi-
tan algo y se lo piden al
diseñador como algo cerra-
do y el estudio de diseño se
termina convirtiendo en un
operador de lo que el fabri-
cante ya pensó. Y muchas
veces lo que hay que hacer
-y por eso el pedido de
informes- es plantearse
cuál es el diagnóstico que
llevó a tomar tal o cual
decisión. Vamos a trabajar
en esa manera integral de
entender al diseño.

- De alguna manera, es
una profesionalización.

- Totalmente, es una pro-
fesionalización. No sola-

mente del diseño, sino del
vínculo entre el diseñador
y la empresa. Y otro de los
ítems es que no se trata
solamente de diseñar un
nuevo proyecto, sino que
va a ser el resultado de
Proyecto Deseo. Proyecto
Deseo después va a tener
visibilidad en medios de
prensa, va participar de
eventos, de rondas de
negocios, se va a comuni-
car con Cancillería, con la

- No me queda claro si
hay una convocatoria
explícita a diseñadores o
cada empresa aporta sus
profesionales.

- Las empresas pueden
proponer su intención de
trabajar con algún diseña-
dor o estudio de diseño,
pero si se presentan
muchas empresas de un
territorio vamos a tener
que contactar a dos o tres
diseñadores para ofrecer-
les a esas empresas que
quizás no tengan su estu-
dio de diseño. Nosotros
vamos a hacer la curaduría
de los estudios de diseño
que participen. Queremos
que sean profesionales idó-
neos, con experiencias.
Los proyectos resultantes
de Proyecto Deseo tienen
que ser de extrema calidad.
Pero también busca ser
disruptivo y tener una pata
innovadora. Entonces, qui-
zás, el estudio con el que
viene trabajando una
empresa consolidada tal
vez no es el indicado y por
ahí se les recomienda inno-
var únicamente por este
proyecto y ver qué pasa.
Aunque igualmente tenga
que pagarle los honorarios
de su bolsillo, hay diferen-
cias entre que un fabrican-
te contrate a un estudio de
diseño por su cuenta y que
lo haga a través de
Proyecto Deseo. Es todo el
seguimiento metodológi-
co, los informes, mi pre-
sencia en el puente entre
empresa y diseñador, las
mentorías en diseño, inno-
vación, desarrollo exporta-

dor, comercialización.
Estas mentorías convierten
a Proyecto Deseo en labo-
ratorio de proyectos y no
únicamente en un vínculo
entre privados.

- Es decir, el aporte de
los honorarios de los dise-
ñadores va a correr por
cuenta de las empresas. ¿Y
qué implican las mentorí-
as? ¿Qué quiere decir
exactamente?

- Los honorarios del pro-

Se relanzó Proyecto Deseo, en la búsqueda
de posicionar al mueble argentino
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impacto concreto en lo
cuantitativo, pero también
busca generar un impacto
simbólico de posiciona-
miento del sector entero.
Se persiguen impactos
materiales en cada una de
las unidades productivas
que se presenten en
Proyecto Deseo, pero,
sobre todo, tiene el objeti-
vo de un posicionamiento
sectorial. Es una estrategia
de posicionamiento secto-
rial y por eso es importan-
te que se piense desde toda
la cadena de valor foresto
industrial. Y, además, es un

Presentación oficial de Proyecto Deseo
Se presentó en los primeros días de abril Proyecto Deseo, una iniciativa de

FAIMA e IMA que busca agregar valor y posicionar al mueble argentino, informa-
ron fuentes de la Federación.

La Federación Argentina de la Industria Maderera y Afines (FAIMA), a través del
Instituto del Mueble Argentino (IMA), presentaron  una nueva edición de Proyecto
Deseo.

Es un espacio interdisciplinario que busca crear, producir y llevar a todo el mundo
la excelencia del talento argentino en diseño y fabricación de muebles.

Proyecto Deseo 2024 será un laboratorio de diseño y una ventana de oportunida-
des al futuro del equipamiento nacional organizada por FAIMA y el IMA. 

Proyecto Deseo es una articulación que convoca a las empresas muebleras más
destacadas del país para trabajar en conjunto con los más notorios talentos del dise-
ño nacional con el objetivo de pensar, crear y ejecutar el mueble argentino del futu-
ro utilizando madera y otros materiales. 

Proyecto Deseo busca ser un espacio de desarrollo para la creación de un pro-
ducto o una línea de productos innovadores para el sector y para la empresa parti-
cipante. 

Una vía de comunicación con el mundo para construir, además, una nueva marca
país en la cual se destaque y distinga al mueble argentino.

Se buscará hacer foco en calidad, excelencia, diseño, uso de materiales nobles,
innovación y - así como lo ha logrado la industria del vino nacional o la italiana en
cuanto a moda - lograr que los muebles de Argentina sean la puerta de entrada de
nuevas inversiones y oportunidades para el desarrollo de las más diversas áreas pro-
ductivas (turismo, RRHH, industrialización, comercio exterior, arte, etc.).

Pablo Bercovich, asesor de FAIMA y de IMA, será el coordinador de Proyecto
Deseo. Bercovich afirmó:

- “Este proyecto tiene un doble objetivo. Por un lado, es simbólico y, por el otro,
es comercial. Queremos empezar a construir la marca paraguas que posicione el
sector del mueble a nivel nacional e internacional, demostrar la productividad del
sector y detectar y acompañar a la nueva vanguardia sectorial e identificar a los líde-
res dispuestos a marcar el rumbo”;

- “Pensamos al diseño como una herramienta integral y estratégica que posibilita
a las empresas a pensar, sentir y actuar en consecuencia para lograr distinguirse y
mostrarle al mundo cuáles serán los muebles argentinos del futuro”.

IMA actuará durante todo el proceso y duración del certamen como intermedia-
rio y guía de los participantes, aportando metodología de seguimiento y apoyo. 

Habrá reuniones periódicas individuales y conjuntas para monitoreo de resulta-
dos. También habrá mentorías temáticas (nuevos materiales, comercialización,
marca, etc.).

Y, más cerca de la finalización, se trabajará en la exposición de los trabajos, acti-
vidades de difusión y rondas de negocios. 

Para FAIMA Proyecto Deseo es una columna fundamental en el camino de mejo-
rar la productividad y competitividad de las empresas muebleras argentinas.

FAIMA las invita e incentiva para crear, para animarse a probar nuevos caminos
con la mirada puesta en el desarrollo de productos que interpelen mejor a los con-
sumidores.

Cronograma
- Abril: inscripción de las empresas interesadas.

- Mayo: selección de empresas y estudios de diseño y comienzo del diagnóstico.
- Junio-octubre: generación y desarrollo de propuestas con mentorías especiali-

zadas.
- Noviembre-diciembre: eventos de exhibición, comercialización, prensa y posi-

cionamiento.

“El diseño implica muy baja, muy baja inversión y termina teniendo
impactos muy altos a la hora del consumo”, dijo el entrevistado (Foto:
Red social X).

Uno de los diseños de Proyecto Deseo 2016.
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mo. Hablaba de eso para
marcar la importancia de lo
asociativo, de trabajar con
empresas líderes que les
abran caminos a otras
empresas y que se abran
camino entre sí. La impor-
tancia de la colaboración
para tener una marca para-
guas.

- ¿Este proyecto cómo
encuentra en este momento
a las empresas del sector
del mueble para pensar a
10 años e intentar dar el
salto?

- Las empresas hoy están
capitalizadas, no solamente
en el sector mueblero, sino
también en general. La
PyME hoy está capitaliza-
da, viene de años de creci-
miento industrial. No lo
digo yo, lo dicen los datos.
Crecimiento del empleo
industrial, crecimiento de
la capacidad instalada. Son
datos concretos que esta-
ban al alza. Uno entra a una
PyME y ve datos de pro-
ductividad bastante altos,
máquinas nuevas, emplea-
dos nuevos. Por supuesto,
lo coyuntural no está sien-
do positivo y no parece que
vaya a ser positivo en el
corto plazo. Pero hay
empresas capitalizadas que
pueden pensar en un
mediano y largo plazo.
Deberían hacerlo. Y, ade-
más, esas empresas tienen
que saber que tienen que
invertir estratégicamente e
inteligentemente. El diseño
implica muuuy (alarga la
“u”) baja, muuuy baja
inversión y termina tenien-
do impactos muy altos a la
hora del consumo. Si uno
compara la inversión que
una empresa hace a nivel
diseño con maquinaria,
mano de obra y demás es
mínimo lo que invierte una
PyME a nivel diseño. Y a la
hora de la compra un
potencial cliente se fija

- ¿Cuáles son sus preo-
cupaciones? Porque este
momento malo desde lo
macroeconómico los hace
quizás abrir los ojos y ver
que está oportunidad de
Proyecto Deseo es más
acuciante que, si las ven-
tas anduvieran bien, tal
vez pensarían que nos es
importante encarar un
desafío respecto del dise-

ño. ¿O me equivoco?
- Yo estuve 10 años en el

Estado, en diferentes luga-
res. Sí es cierto que mi
único cargo político fue de
2019 a 2023 (NdR: fue
subsecretario PyME).
Renuncié el 2 de enero de
2024. En esos 10 años
pasaron muchas cosas, con
momentos buenos y malos.
En los buenos momentos

muchísimo y en la elección
lo que pesa el diseño es
enorme. Así que muchas
empresas -otras, no- están
pensando en el mediano y
largo plazo.

- Imagino que desde
febrero has tenido mucho
contacto con los fabrican-
tes de muebles.

- Sí.

muchos empresarios me
decían: “Para qué quiero
invertir si a mí ya me va
bien”. Y en los malos
momentos me decían:
“Para qué voy a invertir si
me está yendo pésimo”.
Nunca era el momento
adecuado para hacer inver-
siones en innovación, en
generación de conocimien-
to y demás. Ahora yo estoy
viendo una oportunidad.
Ya la estaba viendo en
2021, 2022 y 2023, que
fueron años en los que el
empresario invirtió bastan-
te. Compró máquinas, se
tecnificó. Y ahora sigue
ese impulso. Yo estoy vien-
do que en este contexto de
baja sustancial de consu-
mo, a pesar de eso, las
empresas por primera vez
apuestan al diferencial.
¿Hay baja del consumo?
Voy a tener que apuntar a
algún nicho de extrema
calidad para personas que
puedan pagarlo y también
a un nicho que me permita
abaratar mis procesos,

Agencia de Inversiones,
con el Estado y con el sec-
tor privado. Y dentro de él
van a estar todos los pro-
yectos que participen. Eso
va a ser los más importante.
Cada proyecto va a tener un
marca paraguas, que es
Proyecto Deseo. Y eso va a
alimentar otra marca para-
guas, que es el mueble
argentino. Todos esos pro-
yectos van a colaborar para
la concreción de Proyecto
Deseo como posiciona-
miento del mueble.

Actualidad de la 
industria
- Te llevo un poco a la

realidad de la industria.
Más allá de la coyuntura de
las ventas, de la macroeco-
nomía, ¿dónde está parada
en este momento la indus-
tria del mueble? Por otro
lado, si hay muchas empre-
sas que responden a la con-
vocatoria de Proyecto
Deseo dispuestas a dar un
paso al frente.

- Yo creo que FAIMA
está tomando una excelente
decisión al apostar por el
diferencial, por el intangi-
ble. Es un momento en el
que, más allá de la caída de
las ventas, de la caída de la
actividad, sí está bueno que
el empresario no piense a
seis meses, a dos años, sino
que esté pensando a 10
años. Y me parece que esta
propuesta tiene que ver con
eso, con pensar estratégica-
mente un sector. Dónde
queremos que esté el mue-
ble argentino en los próxi-
mos años. En la presenta-
ción de Proyecto Deseo
nombré el caso de Wines of
Argentina (Vinos de
Argentina). Es uno de los
sectores que se pensó como
sector en términos asociati-
vos y eso hizo que las uni-
dades productivas dentro de
ese sector crezcan muchísi-

Continua en Pag.: 16

La bienvenida de FAIMA a 
Bercovich
FAIMA le dio la bienvenida a Pablo Bercovich

como coordinador del Instituto del Mueble
Argentino (IMA) el 14 de febrero por medio de la
red social X:

- “Desde FAIMA estamos contentos de dar la
bienvenida a Pablo, quien junto a su equipo de la
consultora MARCA PYME, estará a cargo del
gerenciamiento del Instituto del Mueble Argentino
(IMA);

- “Con su amplio conocimiento y experiencia en el
mundo de las PyMEs, Pablo aporta una perspectiva
invaluable que es crucial para nuestro sector;

- “La Federación continúa así apostando con dedi-
cación y compromiso por el desarrollo de las peque-
ñas y medianas empresas, ya que reconocemos el
papel fundamental que desempeñan estas empresas
en la industria maderera;

- “Estamos seguros de que su trabajo ayudará a
fortalecer y promover el crecimiento de nuestras
PyMEs muebleras, impulsando así el desarrollo sos-
tenible y la innovación en nuestro sector. ¡Es un
honor contar con su experiencia y visión en nuestro
equipo!”.

Producto realizado por Federici para Proyecto Deseo 2017.
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crece significa más de
todo: más empleados, más
metros cuadrados, más
depósito, más facturas que
pagar, más materia prima
que comprar.

Es la Etapa Fundacional.
La principal característica
es que las decisiones están
centralizadas. 

Hay un dueño o una
dueña, o socios que están
en todo. Se conectan con
los colaboradores de forma
radial. Es decir, todo el
mundo tiene acceso a los
d u e ñ o s .
Fundamentalmente es el
tema de la decisión centra-
lizada.

“Entre los comentarios
que escuchaba de mis ami-
gos empresarios había
patrones. Y empecé a orga-
nizar académicamente esa
información. Así surgió el
libro.

La problemática del cre-
cimiento de las organiza-
ciones y del crecimiento de
sus dueños, y de cómo van
cambiando sus roles, es
algo que trasciende cultu-
ras. La evolución del rol y
del gobierno corporativo
de las empresas son simila-
res en todos los países.

Etapas
Quisiera empezar por un

cuadro que muestra las dis-
tintas etapas evolutivas por
las que pasan las empresas. 

La mortandad de empre-
sas en sus primeros diez
años de vida es altísima, de
alrededor de un 70 por
ciento. Vamos a toma el
caso de las empresas que
crecen y evolucionan.

Hay un momento cero
donde hay un dueño que
sabe hacer algo, que cono-
ce de algo. Y la empresa
empieza a crecer. Y cuando

to más evolucionado.
Ahora, lo increíble es

que en la antesala de cada
etapa hay una crisis. La
primera crisis es llamada
Crisis de Cacicazgo. ¿Por
qué? Porque el cacique
tiene que dejar de ser caci-
que.

A la segunda crisis la lla-
mamos de “mono empre-
sa” y a la tercera se la
llama de Funciones
Estratégicas.

El secreto de El Salto del
Dueño y del modelo que
yo desarrollé es haber des-
cubierto que la peor crisis,
la más difícil de superar, es
la primera, la Crisis de
Cacicazgo. Todas las
empresas entran en una
crisis de marchas y contra-
marchas. Quiero profesio-
nalizar, pero no lo puedo
hacer. Entonces vuelvo
para atrás. A ese paso yo lo
llamé el gran salto que da
el cacique como metáfora
de las decisiones centrali-

más que el dueño.
Ese dueño que antes era

totalmente polivalente
ahora, por ejemplo, deja de
ir al banco. Está mucho
más claro qué hace cada
uno. Es una etapa de cuan-
tificación. Empiezan a
importar los indicadores,
analizar los resultados, ver
las metas. Es una etapa de
ordenamiento.

Lo increíble es que en

Disertación 

Profesionalización de empresas de
dueños, etapas y desafíos   

FAIMA convocó a la consultora Paula Molinari para su 144º Congreso Maderero, que se desarrolló en

diciembre pasado y del que participó D&F Muebles de manera virtual. Ella es autora del libro “El salto

del dueño” (2012), referido al proceso de profesionalización de las empresas de dueños. “La problemá-

tica del crecimiento de las organizaciones y del crecimiento de sus dueños, y de cómo van cambiando

sus roles, es algo que trasciende culturas”, planteó Molinari. Desgrabación de la charla completa. 

todo el mundo pasa que,
cuando un dueño o dueña
tiene dos minutos, se mete
en otro negocio. Inversión
en un campo, un desarrollo
inmobiliario, lo que sea.

Por eso la etapa siguien-
te se llama de
Multiempresa. Quiere
decir que la creación de
valor no viene solamente
de un negocio, sino de más
de un negocio. Pero, ¿qué
pasa?

El problema es que el
nuevo negocio está apoya-
do en la empresa madre.
Hasta que la empresa
madre dice: “Basta, tene-
mos que separar las
cosas”.

Y entonces se pasa a otra
etapa, que es la de mayor
nivel evolutivo, que es la
de Grupo Empresario o
Holding. Hay allí distintas
unidades de negocio inde-
pendientes, con algunas
funciones transversales. Es
la forma de funcionamien-

Cuando las empresas
crecen esa forma de ges-
tión no funciona más. Por
distintas razones: por
mayor complejidad, por-
que el dueño ya no tiene
tanto tiempo. 

Por lo tanto, hay que
pasar a otra forma de orga-
nización, que es la segunda
etapa: Etapa Funcional.
Tiene como proceso clave
la delegación. 

Es la Etapa Funcional o
Etapa Profesional. Quiere
decir que se determinan los
roles y funciones de cada
persona; ingresan a la
empresa profesionales que
en algunos temas saben

Preguntas del auditorio
- Me parece súper interesante. La mayoría de nosotros tiene empresa familiares

y quisiera saber qué rol jugaría el protocolo familiar. ¿Qué tan fuerte y necesaria
sería como herramienta?

PM- El protocolo familiar es una herramienta fantástica y necesaria cuando uno
empieza a tener herederos. Porque preservan el valor de la empresa, en el sentido
de que marca quiénes pueden vender las acciones, cómo se pueden vender las
acciones; quién trabaja en la empresa, quién no trabaja en al empresa. No tiene que
ver con la gestión diaria. 

Mi recomendación es que se necesita más que nada para configurar las relacio-
nes de las familias cuando las familias se empiezan a complejizar. Yo tengo un
cliente donde hay 60 accionistas. Es de yerba mate. Hay 60 personas en el consejo
de accionistas. En ese caso hay que regular todo.

Mi consejo es que hagan el protocolo de familia cuando no haya conflictos. Con
eso se previene el conflicto. Si tenés que decidir, por ejemplo, sobre 30 temas, se
puede resolver en un mes trabajando con un consultor.

- Nosotros hace 15 años que empezamos con el proceso de profesionalización
después del traspaso generacional. Y haber hecho el protocolo en ese momento,
cuando los chicos eran más chicos y estaba todo tranquilo, resolvió que el proceso
fuera más fácil. Tuvo dificultades, pero eso ayudó a que fuera más fácil. Estoy
saliendo y hay dos hijos al frente de la empresa. El problema se presenta por lo difí-
cil que resulta entender desde uno, con todo el trabajo que pusimos, a una genera-
ción que trabaja 8 horas diarias, con 20 días de vacaciones. Y que dice: “Yo no voy
a dejar la vida acá adentro como hiciste vos”. Acá empieza el desafío al tener que
aceptar a otros que deciden de manera diferente.

PM- Es así. Ellos van a gestionar de otra forma, van a incorporar más tecnología,
van a usar más información y no va a ser al cultura del esfuerzo físico, de estar 24
horas por 24 horas. Al traspaso generacional se le suma que estamos en medio de
un cambio de época fuertísimo. Ellos tienen otras prioridades, y eso no quiere decir
que hagan las cosas mejor o peor, sino de manera distinta. 

Cuesta mucho aceptarlo pero lo que hay que ir a ver son los resultados, no las for-
mas. Ahí hay que evolucionar. En la investigación que hice hay un inmenso dolor
en los jóvenes por la resistencia de los mayores a nuevas formas de trabajo. Pelean
terriblemente por cosas sobre las que habría que probar y medir cómo funciona. 

A esto yo le sumo como recomendación que el mundo está cambiando tan abrup-
tamente que, si no incorporamos la mirada de los jóvenes, nos vamos a caer del
tablero. Hoy tenemos 4 generaciones conviviendo en la empresa y hay un proble-
ma que se suma: la prolongación de la expectativa de vida. Hay un momento en que
las empresas necesitan gente joven, necesitan otra forma de gestión. ¿Quién quiere
hace una última pregunta o comentario? Ah, bien, la generación joven.

- Nosotros somos jóvenes que estamos en la cámara empresaria y me pregunta
gente grande desde otras cámaras cómo hacer para que los jóvenes se acerquen a
trabajar con ellos en las cámaras o empresas. Yo te quería pedir algún consejo para
ellos sobre cómo atraer a esos jóvenes.

PM- Es casi como el huevo y la gallina. Si las empresas y las cámaras no tienen
jóvenes son poco atractivas para los jóvenes. Hay que generar determinado proyec-
to que sea  obligadamente hecho por los jóvenes, de forma tal de cambiar el mix
rápidamente. Y en los directorios de las empresas tiene que haber jóvenes, lo mismo
que en la conducción de la cámara. 

Hoy, con el cambio de época, los jóvenes son necesarios. Si no incorporan jóve-
nes en el presente, no van a poder ver el futuro. Tenemos que hacer ingresar a los
jóvenes, pero no alienarlos. Nadie disfruta de un trabajo si no le da valor. Espero
que les haya servido. Muchísimas gracias.

Molinari es co-fundadora de la consultora El Salto (www.elsaltodel-
dueño.com.ar), en sociedad con otros dos profesionales. Fundadora y
presidente del Grupo Whalecom, consultora líder en Latinoamérica.
Es autora del libro “El Salto del Dueño” y es conferencista.
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zadas.

Obstáculo principal
Me gustaría charlar con

ustedes sobre cuál es el
obstáculo principal y cómo
es que se pasa de manera
contundente a la Etapa
Profesional. Si la empresa
se queda derrapando en la
etapa de marchas y de con-
tramarchas pierde plata,
energía, oportunidades.

¿Cuál es el obstáculo
principal para avanzar a la
etapa de profesionaliza-
ción? El dueño mismo. Él
tiene todo en su cabeza,
desde las cuestiones más
operativas hasta las más
estratégicas. En una
empresa en la que hay un
cacique, la gente espera al
cacique.

La centralización de
decisiones se vuelve nega-
tiva porque la gente no
toma autonomía. Siempre
hay empleados de confian-
za que fueron creciendo
con el cacique, siempre en
esas empresas los puestos
se definen en base a la
gente. 

Entonces hay empleados
que hacen un poco de cada
cosa. Hay mucha poliva-
lencia. El cacique mismo
es muy polivalente. La
confianza y la familia son
valores fundamentales en
la Etapa Fundacional. 

No se habla de desempe-
ño, lo que llevaría conflic-
tos. Hay familiares y ami-
gos. Cuanta más familia
hay en la empresa, más
difícil es pasar a la etapa
siguiente. Y siempre el que
más trabaja es el dueño.
Sin duda.

El Salto
¿Por qué damos el salto?

¿Por qué queremos dar el
salto? ¿Es necesario pasar
a la etapa siguiente? No.
Hay empresas que se que-
dan en la Etapa
Fundacional durante toda
su existencia.

Yo siempre pongo el
ejemplo de la panadería de
mi barrio en Vicente
López, donde yo voy a
comprar el pan los domin-
gos. En la caja está la
segunda generación. La
panadería ya tiene tres
generaciones.

Siempre igual la panade-
ría. Yo la conozco hace 35
años. No han pensado en
un negocio de franquicias,
de ofrecer un cafecito.
Siempre la misma panade-
ría. 

Ahora, si Patri, que es la
que está en la caja, me
dijera que quiere tener un
gerente de panadería por-
que no quiere trabajar los
domingos, una panadería
no te da para tener un
gerente.

Si vos no profesionali-
zás, vas a tener que estar
en la panadería los domin-
gos. No hay otra. Quiere
decir que profesionalizar,
su primera causa, es el
cambio de estrategia de
vida del dueño o dueña.

El cambio de estrategias
personales de los dueños o
dueñas es algo que lleva a
la profesionalización.

Otra fuente es la mayor
complejidad. El dueño
puede decidir todo cuando
la empresa tiene una deter-
minada cantidad de varia-
bles. Porque el límite son
las horas del día del dueño.
A mayor complejidad, hay
que empezar a delegar. No
queda otra.

Y la tercera causa es lo
que llamamos Exit Plan.
Es una disciplina nueva
que tiene unos diez años y
que tiene que ver con
cómo salimos los dueños
de las empresas.

Y se sale de tres formas:
1- Con la venta;
2- Con el traspaso gene-

racional;
3- Con managment pro-

fesional.
Son tres caminos. Todos

ellos son un proceso y
requieren trabajo. Si yo no
quiero estar más en la
empresa no puedo darles
las llaves a otro e irme. Si
yo hago eso, hay pérdida
de valor. Y los procesos
llevan dos o tres años.

Ya les digo que es más
fácil crear una empresa
que salir de ella. Algo que
les pasa a los caciques en
la primera etapa de las
empresas es que todos se
cree omnipresentes y eter-
nos. 

Hay muy poco pensa-
miento de futuro. La vida
pasa y, si no se entra en un
proceso ordenado, puede
ser que después haya una
pérdida de valor.

Entonces, cuando esta-
mos en el período de tran-
sición de las marchas y
contramarchas. El tema es
cómo se pasa a la segunda
etapa. En el 100 por ciento
de las veces, cuando profe-
sionalizamos hay que traer
gente nueva. Hay que asu-
mir riesgos.

En la Etapa Profesional
se necesita gente que tome
riesgos y que tome las
riendas de un sector. Que
lleve innovación. Esto pasa
en todos los sectores de
actividad.

Si la empresa está en
Etapa Fundacional no hay
buena información. ¿Por
qué? Porque los dueños y
dueñas son los reyes del
olfato. Toman las decisio-
nes intuitivamente. Pero
cuando se pasa a la
siguiente etapa se buscará
que un gerente decida en

base a información.
Entonces, el paso a la

siguiente etapa siempre
implicará invertir en las
generación o recopilación
de información.

La pregunta es, ¿cómo el
dueño o la dueña se corta
las plumas?

El modelo de El Santo
del Dueño dice que para
avanzar hay que hacerlo en
tres dimensiones:

1- Estrategia;
2- Gente;

3- Información o tecno-
logía que permita obtener
mayor información.

Estrategia
En la Etapa Fundacional

todo está en la cabeza del
dueño, que decide en sole-
dad. En esta etapa siempre
la estrategia está parada en
el presente. El pensamien-
to de futuro se empieza a
dar cuando pasamos a la
Etapa Profesional.

Lo que va a pasar en la
etapa siguiente es que ya
las decisiones se van a
pasar a tomar en una mesa
chica, o en una reunión de
gerentes. Se habla de pla-
nes y se habla de mesa. 

Se empieza a poner en
foco si se logran las metas
o no, se empieza a pensar
en el desempeño, tanto de
la organización como de la
gente. Eso no estaba antes.

Y empieza a haber un
pensamiento del futuro. Se
empieza a pensar por indi-
cadores y a trabajar con
ellos. En la segunda etapa
los temas de los que se
habla son más estratégicos.
Se habla de rentabilidad,
por ejemplo.

En la primera etapa la
gente no es autónoma, las
decisiones están centrali-
zadas. Cuando pasamos a
la Etapa Profesional, se
incorporan profesionales a
la empresa, que llevan nue-
vos conocimientos. Se
empieza a pensar en la
gente, a gestionar a la

gente. Y empieza a haber
un pensamiento de futuro.

Por ejemplo, temas refe-
ridos a cómo se forman
líderes, cómo se gestiona
el desempeño. A veces
aparecen consultores. La
selección se estandariza, se
dejan de llevar a la empre-
sa familiares o amigos.

Pero lo fundamental es
que se llevan profesionales
que se sientan en la mesa
chica con el dueño o
dueña, que empiezan a no

decidir solos.
Y en el capítulo de infor-

mación y de procesos de
tecnología -decíamos que
no había información en la
etapa fundacional-, se
organiza la información, se
empieza a invertir en tec-
nología para tener infor-
mación. 

Están claros los estados
de resultados. La informa-
ción se comparte porque,
si no, la gente no puede
tener autonomía. 

Aparecen nuevos indica-
dores, tableros de control.
La información fidedigna
pasa a ser insumo para la
toma de decisiones.

Proceso complejo
El avance en las tres eta-

pas es un proceso comple-
jo, es algo que no se hace
en un día. Es un proceso de

transformación cultural de
la organización. Muy gran-
de.

¿Cuáles son las claves
del éxito? Para mí, son
estas cuatro.

1- Los Power Rangers.
Metafóricamente, tiene
que haber otra gente. Esa
mesa chica de gente que
está al lado del dueño con
capacidad de aportar ele-
mentos distintos. Si están
solo, no podés avanzar. Es
por un tema de resistencia

al cambio. Esto pasa en
todos los países del
mundo.

2- Planificación. Toda
transformación tiene que
estar planeada.

3- Delegar. Hay que
delegar sí o sí, no hay vuel-
ta. Entonces hay que tener
gente en la cual delegar, y
tiene que estar capacitada.

Estos tres puntos están
apoyados en la posibilidad
de cambio personal.
Tenemos que cambiar. Hay
que dejar de hacer lo que
sabíamos hacer y hacer
otra cosa. Hay que mirar a
la empresa mucho más
estratégicamente.

Las empresa tienen
siempre tres estamentos:
los accionistas, el directo-
rio y la ejecución. La parte
de la ejecución te lleva el
99,9% del tiempo. En la

etapa fundacional eso está
todo centralizado en el
dueño.

Si el cacique aprende a
hacer todo eso, pasa a
tener la posibilidad de
estar en la playa tomando
una caipirinha. Este proce-
so no es sencillo.

¿Cómo se da este proce-
so? Se van dando pasos:
compramos el sistema de
información, la gente
aprende a leer la informa-
ción, tenemos indicadores,
empezamos a tener reunio-
nes estratégicas. Vamos
haciendo cosas distintas
mes a mes, o año a año,
hasta que generamos una
cultura profesional.

El que se da cuenta de
que ha ocurrido la profe-
sionalización es el cliente,
el proveedor, el empleado,
el competidor. El otro se
da cuenta.

Problemas del traspaso 
generacional
Para correrme de la

empresa tengo tres cami-
nos: venta, managment
profesional o traspaso
generacional.

Hay grandísimos proble-
mas con el traspaso gene-
racional. En las empresas
de dueños hay herederos,
pero no necesariamente
hay sucesores. Quiere
decir que tenemos hijos o
hijas, pero uno se va a tra-
bajar a Canadá, otro se va a
dar vueltas por el mundo y
otro dice que la empresa
no le interesa.

Hay sectores de activi-
dad importantísimos en
grave riesgo, porque si
nosotros no tenemos suce-
sores hay peligro de pérdi-

Continua en pag.:15

Hay un video referido al tema de la conferencia al que se puede acceder en el sitio
www.elsaltodeldueño.com.ar
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Una contribución decisi-
va provino de la ITA –
Agencia Italiana de
Comercio, la agencia
gubernamental italiana que
apoya el desarrollo econó-
mico y comercial de las
empresas italianas en el
extranjero, atrayendo
inversiones extranjeras a
Italia.

Un año más, el ICE brin-
dó al Salón del Mueble de
Milán un importante apoyo
para llamar la atención,

trayendo a la feria el mayor
número de operadores
internacionales cualifica-
dos, con invitaciones a más
de 220 compradores y 240
periodistas de 64 países
que tuvieron la oportuni-
dad de conocerse. las
empresas expositoras. 

También fue importante
la estrecha colaboración
con Fiera Milano, que con-
tribuyó a la producción del
evento. 

Claudio Feltrin, presi-
dente de FederlegnoArredo
dice: 

- “Fue una edición ver-

“Todo lo que siempre has
querido saber sobre el
diseño de alimentos en seis
presentaciones”, junto con

Design Kiosk: el espacio
temporal del Salón de la
ciudad.

sionales sino también
encuentros centrados en la
cultura del proyecto, como
lo demuestra el rico pro-
grama de eventos que
incluyó difusión, forma-
ción, debates y discusio-
nes. 

A estas se sumaron las
instalaciones “Interiores
por David Lynch. Un cuar-
to para pensar” del famoso
cineasta estadounidense,
“Debajo de la superficie”
de Accurat, Design Group
Italia y Emiliano Ponzi, y

Maria Porro, presidenta
del Salón del Mueble de
Milán, comenta: 

- “El 62º Salón del
Mueble de Milán ha supe-
rado todas las expectativas.
Ha sido una edición de
récord. Registramos resul-
tados excepcionales, gra-
cias a la confianza de un
ecosistema que, una vez
más, reconoció el lideraz-
go internacional del even-
to;

- “Con 361.417 visitan-

tes, el Salón vuelve a ser
un evento único a nivel
mundial, un puente
imprescindible con las
nuevas geografías de los
mercados: una ciudad
intercontinental abierta a la
innovación, donde la com-
petencia acelera la compe-
titividad de un sector clave
para la economía del país y
más allá;

- “Una gran fábrica de
significado y valor durade-
ro, de productos y empleo,
de cultura material e inma-
terial”.

Apoyo de ITA

E u r o C u c i n a / F T K ,
Tecnología para la Cocina
y el Salón Internacional
del Baño como vidrieras
clave.

El Salón es un evento
cultural, además de un
lugar de negociación y net-
working, capaz de atraer a
operadores cualificados,
entre ellos compradores,
arquitectos, interioristas y
medios de comunicación
de todo el mundo. 

La semana no sólo pro-
pició interacciones profe-

Saudita.
La presencia de la pren-

sa también creció signifi-
cativamente: hubo 5.552
periodistas y expertos en
comunicación acreditados
para un total de 6.778
entradas (el 50,4% proce-
dentes del extranjero). 

Crecieron las cifras
registradas en los días
abiertos al público:
32.567. Ha aumentado el
número de estudiantes ita-
lianos y extranjeros,
situándose actualmente en
13.556, de los cuales 8.368
son italianos (+25,5%),
con un crecimiento medio
global del 18,8%. 

Durante el 25º aniversa-
rio del Salón Satélite estos
jóvenes aceptaron la invi-
tación a descubrir el poten-
cial de un sector que gene-
ra significado y belleza
con una mezcla de habili-
dades multidisciplinarias,
en línea con la transición
azul y verde anticipando el
futuro de las nuevas gene-
raciones. 

Referencia
El Salón del Mueble de

Milán confirma su papel
como evento de referencia
en el sector, que este año
contó con la Bienal

Diseño

Así fue el Salón del Mueble 
de Milán 2024

De pag.: 1

Salón del Mueble 2024 registró una participación récord: la asistencia total fue de 361.417 personas.

El Salón incluyó este año la
Bienal EuroCucina/FTK,
Tecnología para la Cocina y el
Salón Internacional del Baño
como vidrieras clave.

Maria Porro, presidenta del Salón del Mueble de Milán, dijo que el evento es “una gran fábrica de significado y
valor duradero, de productos y empleo, de cultura material e inmaterial”.

La cita con el Salón del Mueble de Milán 2025 está prevista del 8 al 13
de abril.
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Sostenibilidad

Sostenibilidad, novedades y desafíos en el
Salón del Mueble de Milán 2024

La cuestión de la sostenibilidad es a la vez un desafío y una oportunidad que hay que aprovechar,

aprovechando la disciplina del diseño y el uso de materiales reciclados, reciclables y posiblemente cir-

culares a lo largo de todo su ciclo de vida. Había muchas novedades y las expectativas eran altas, pero

el Salón estuvo a la altura del desafío. Fuente: Salón del Mueble de Milán.

daderamente excepcional y
recompensó el extraordi-
nario trabajo realizado por
los expositores durante un
año;

- “Una vez más, los
empresarios aceptaron el
desafío y después de 62
años, podemos decir con
certeza que somos líderes
indiscutibles, capaces de
atraer el diseño de todo el
mundo a los pabellones de
Fiera Milano, Rho, confir-
mando el Salone di Milano
como la feria del sector
más importante referida al
comercio internacional;

- “¿El secreto? Genio,
visión, determinación y
esa “artesanía industrial”
irrepetible que sólo nues-
tros productos pueden
expresar. Las empresas y
la cadena de suministro de
muebles de madera son el
motor económico de este
enésimo éxito, del que
estamos orgullosos y que
es nuestro deber seguir
potenciando, como expre-
sión del gran sistema que
es el diseño italiano;

- “Lo hemos hecho y lo
seguiremos haciendo,
conscientes de que el
Salón del Mueble de Milán
es ante todo una feria
empresarial que permite
incluso a las empresas más
jóvenes exponer sus pro-
ductos a un público tan
amplio y especializado que
difícilmente podrían llegar
individualmente”. 

Diseño internacional
Gran entusiasmo de la

comunidad internacional
del diseño. El éxito a esca-
la mundial se confirma con
una narración en directo
multicanal de las principa-
les novedades de la 62ª
edición del evento. 

Las cifras alcanzadas
por los recursos digitales
superan las expectativas:
más de 1 millón de interac-
ciones (+50% vs 2023) con
una tasa de participación
del 60% y 90 millones de
impresiones (+15% vs
2023). 

Los resultados de la apli-
cación en términos de utili-
zación de servicios fueron
excelentes, desde el empa-
rejamiento, que registró un
crecimiento superior al
40%, hasta la navegación
por mapas interactivos,
con más de 450.000 bús-
quedas. 

La cita con el Salón del
Mueble de Milán 2025 está
prevista del 8 al 13 de
abril. 

Fuente e imágenes:
Salón del Mueble de
Milán.      

Dos mil treinta está a la
vuelta de la esquina y la
agenda europea no se anda
con rodeos, hay objetivos
que cumplir y desafíos que
afrontar si queremos hacer
que este planeta sea soste-
nible, aún habitable y, si es
posible, aún mejor. 

Sostenibilidad: una pala-
bra muy publicitada que se
asocia desde hace muchos
años al diseño y que repre-
senta a la vez un desafío y
una oportunidad para el
Made in Italy , que sitúa a
Italia en la cima de las lis-
tas europeas en materia de
políticas vinculadas a la
transición ecológica.  

El desafío es complejo y
las soluciones disponibles
para empresas y diseñado-
res para lograr los objeti-
vos deseados son innume-
rables. 

Lo primero y más
importante es una cuidado-
sa investigación sobre el
uso de materiales recicla-
dos, reciclables, naturales
y de bajo impacto, que
también sean extremada-
mente duraderos, con el fin
de aumentar la vida útil del
producto.   

Desde la madera total-
mente certificada FSC,
pasando por el vidrio y el
aluminio , materiales que
alcanzan coeficientes de
reciclabilidad del 100% sin
perder sus propiedades
físicas y mecánicas, pasan-
do por materiales sintéti-
cos derivados de plásticos
reciclados pre y posconsu-
mo y materiales circulares
y de base biológica. 

Sin embargo, existe otro
camino posible, que está
en manos de las oficinas
técnicas y de los diseñado-
res, y consiste en la capaci-
dad de diseñar productos
estandarizados con com-
ponentes reutilizables y
fácilmente reemplazables,
utilizando un número limi-
tado de ellos para mante-
ner las piezas en un míni-
mo, y que puedan desmon-
tarse fácilmente al final de
su vida útil o que conten-
gan piezas de fácil sustitu-
ción. 

Por último, está la cues-
tión de la exposición: el
Salón del Mueble de Milán
se ha esforzado en ofrecer
soluciones y orientaciones
a las empresas expositoras,

fundamentales para crear
un evento con bajo impac-
to ambiental.

Materiales reciclados, 
reciclables y circulares
El uso de materiales de

bajo impacto al inicio y al
final de su vida es un
aspecto esencial del tipo de
mentalidad de diseño dese-
osa de avanzar hacia la
sostenibilidad. En la 62ª
edición del Salón se pre-
sentaron muchas ideas y
productos nuevos.

En cuanto al tema de los
materiales procedentes de
fuentes recicladas, Magis
trabajó con el estudio de
Thomas Heatherwick en
In-side, una colección de
asientos rotomoldeados
que presenta una combina-
ción única de bioplásticos
y polímeros reciclados
posconsumo o posproduc-
ción.

La empresa italiana
Slalom presentó mamparas
fonoabsorbentes fabrica-
das entre un 75% y un 96%
de plástico reciclado pos-
consumo, que es 100%
reciclable, mientras que
Bloom es un panel fonoab-
sorbente fabricado con
material biológico combi-
nado con una mezcla de
fibras naturales y pétalos
de flores para llevar la idea
de un prado primaveral al
espacio doméstico. 

El Panel Ecológico® de
Saviola se produce a partir
de madera reciclada y este
año la empresa presentó un
panel hecho de madera 100
% reciclada. 

Se utilizaron plumas de

cojines desechados para
crear la silla MC25 — PAF
diseñada por Maria
Cristina Irvine para
Mattiazzi. 

Cimento utiliza para sus
productos materiales deri-
vados de áridos de dese-
cho. La empresa, que lleva
el cemento al entorno
doméstico, utiliza residuos
de la producción de vidrio
y áridos de canteras aban-
donadas para crear un
material muy evocador.

Luego están los materia-
les hiperresistentes y alta-
mente reciclables como,
por ejemplo, el aluminio,
utilizado por Ronan
Bouroullec en su nueva
silla Passage para la
empresa española Kettal. 

Passage es apilable, con-

tando con una estructura
íntegramente de aluminio
compuesta por patas y
reposabrazos, constituyén-
dose una pieza de aluminio
por el asiento. Ligero y
extremadamente duradero,
el asiento se puede perso-
nalizar con otros materia-
les como cuerda o madera. 

En materia de circulari-

dad, Arper fue el responsa-
ble de la gran novedad de
esta edición del Salone del
Mobile. La empresa pre-
sentó este año Catifa
Carta, que es una reedición
del famoso Catifa 53, con
una carcasa respaldo-
asiento elaborada íntegra-
mente uniendo 29 hojas de
papel con un aglutinante
de resina natural, en un
proceso que involucra
fuego. 

Una silla que nace de los
árboles y regresa a la tie-
rra, ayudando a la primera
a crecer convirtiéndose en
abono.

Diseñar para la 
sostenibilidad  
Una segunda opción via-

ble para lograr la sostenibi-

lidad es diseñar con vistas
a simplificar, reutilizar y
facilitar la sustitución y el
desmontaje al final de su
vida útil. 

Con esta idea, Magis ha
creado Tacito, basado en
un diseño de Alessandro
Stabile , un aparador con
puertas de fieltro sin bisa-
gras pero que se abren y

cierran mediante imanes. 
La misma idea de diseño

la retoma Very Simple
Kitchen , que utiliza com-
ponentes estandarizados y
menos piezas en sus coci-
nas para simplificar las
sustituciones, reparaciones
y desmontajes. 

Con el objetivo de crear
un sistema fácilmente
transportable y personali-
zable para reducir la huella
medioambiental, MDF
Italia presentó este año el
sofá Array diseñado por
Snøhetta. 

Array es un sistema de
sofás compuesto por
pequeños módulos fácil-
mente transportables y
configurables para facilitar
el montaje, así como la
reposición y eliminación al
final de su vida útil.

Sin embargo, el Salón
del Mueble de Milán no se
compone simplemente de
productos. La distribución
de los pabellones es una
consideración esencial
cuando se trata de la bús-
queda de la sostenibilidad. 

El Salón del Mueble de
Milán se compromete a
integrar políticas de soste-
nibilidad en el evento
impartiendo a sus empre-
sas directrices para produ-
cir instalaciones con el
menor impacto posible y
diseñadas teniendo en
cuenta el reciclaje y la reu-
tilización. 

Debonamedeo respondió
a este llamamiento mon-
tando el stand de
Adrenaline, un 'ágora' -o
lugar de reunión- con
columnas flotando desde
arriba hechas únicamente
con los rollos de papel con
los que envasan los tejidos
que la compañía utiliza en
sus productos. 

El mismo principio se
aplica al espacio diseñado
por Sancal: sin suelo y con
tubos de andamio revesti-
dos con una tela hecha a
partir de restos del revesti-
miento que normalmente
se utiliza para envolver el
acolchado interior. 

Eso supuso que no
hubiera desperdicio al final
de la feria. Finalmente,
estaba el espacio diseñado
para Knoll por OFFICE
con el diseñador de color
Salem van der Swaagh y la
arquitecta Pernilla Ohrsted
: un pabellón que emplea
perfiles de aluminio y
mamparas de vidrio para
recrear un espacio domés-
tico 100% reutilizable. 

Fuente y fotos: Salón del
Mueble de Milán.

Reciclaje y reutilización: el stand de Adrenaline tuvo columnas flotando desde arriba hechas únicamente con los
rollos de papel con los que envasan los tejidos que la compañía utiliza en sus productos.

Arper presentó Catifa Carta, que es una reedición del famoso Catifa 53,
con una carcasa respaldo-asiento elaborada íntegramente uniendo 29
hojas de papel con un aglutinante de resina natural, en un proceso que
involucra fuego.
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Exposición internacional 

minoristas, arquitectos y
diseñadores, desarrollistas,
hoteleros, gastronómicos y
profesionales del rubro,
red de compra y distribui-
dores , grandes cadenas
retail, locales de artículos
del hogar y decoración.

Los requisitos son CUIT
o matrícula profesional.
Las acreditaciones ya están
disponibles ingresando al
link: https://acreditacio-
nes.qreventos.com/fimar/ 

También los visitantes

cipación Ricchezze,
Innova muebles,
Suavestar, Color Living,
Sulandes, Selema,
Springwall entre otros. 

Forja Centro de Eventos
cuenta con 10 hectáreas y
posee un alto valor patri-
monial por ya que conser-
var la tipología arquitectó-
nica industrial de la década
de 1940.

La entrada es gratuita
con acreditación para
comercios mayoristas /

van a poder disfrutar de
FIMAR Equipa el 30 y 31
de mayo, en Capitalinas,
en el piso 34, destinada al

equipamiento de cocina,
de oficinas, o bien a lo
relacionado al final de obra
(albañilería, electricidad y
plomería).

Por otro lado, se realiza-
rá el Salón del Mueble
Argentino en el Museo
Metropolitano de Arte
Urbano, ubicado en pleno
corazón de Nueva
Córdoba. Por primera vez
la exposición más impor-
tante del diseño de mue-
bles en Argentina tendrá
como escenario el
M.M.A.U

Entre el 29 de mayo y el

mera semana de abril, al
incorporar a la rosarina
Cámara de la Madera del
Litoral. Desde la
Asociación señalaron: “Le
damos la bienvenida a la
Cámara de la Madera del
Litoral (CML) como nueva
socia. Estamos orgullosos
de contar con su apoyo y
seguir sumando fuerzas.
Su incorporación se suma
a las seis cámaras del sec-
tor que ayudan a promover
la industria del mueble”.

Participaron del encuen-
tro realizado en Rosario el
presidente de la
Asociación, Gustavo
Viano; el secretario,
Fabián Parada; y la direc-
tora ejecutiva, Alejandra
Adorno.

También participaron
del evento Rolando Gauna
y Horacio Ciarlo, repre-
sentantes de CAMARC,
Cámara de la Madera y
Afines de Río Cuarto. Y
los siguientes integrantes
de CML: el presidente,
Federico Giovagnoli; el
secretario, José de Santos;
la prosecretaria, Carolina
Carrone; el tesorero,
Guido Sermoneta; el prote-
sorero, Matías Benetti; los
vocales, Sebastián
Impallari, Diego
Sermoneta y Agustín

Boggione, y el socio
Hernán Guidi. De esta
manera, la Asociación del
Mueble Argentino quedó
conformada por siete
cámaras empresarias de la
industria del mueble:
CAMMEC, CAMAF, CM,
CIMA, CAFYDMA,
CEMA y CML.

Redes sociales:
@asomar.ok
@fimaroficial
Fuente y fotos:

Asociación del Mueble
Argentino. 

9 de junio los diseñadores
de todo el país expondrán
sus productos y comparti-
rán las últimas tendencias
en mobiliario argentino.

Si sos diseñador, arqui-
tecto o perteneces a una
empresa productora de
mobiliario tu proyecto
puede ser parte.

Podes inscribirte y for-
mar parte del espacio de
exposición completando
este formulario:
https://forms.gle/8S8DUL
WQ5yQUQYuT6

Cámaras miembro
Integran la asocia-
ción siete cámaras
del mueble de
Córdoba, Santa Fe y
Capital Federal:
- CAMMEC,
Cámara de la
Madera, Mueble y
Equipamiento de
Córdoba (Córdoba
capital);
- CAMAF, Cámara
de la Madera y
Afines de San
Francisco (San
Francisco, Córdoba);
- CM, Cámara de la
Madera y Afines de

Río Cuarto (Río Cuarto,
Córdoba);

- CIMA, Cámara de la
Industria de Maderera y

Afines de Cañada de
Gómez (Cañada de
Gómez, Santa Fe);

- CAFYDMA, Cámara
de los Fabricantes de
Muebles, Tapicería y
Afines (Capital Federal);

- CEMA, Cámara de
Empresarios Madereros y
Afines (Capital Federal);

- Cámara de la Madera
del Litoral (Rosario, Santa
Fe).

Se incorporó un nuevo 
socio: Cámara de la 
Madera del Litoral
La Asociación del

Mueble Argentino sumó
un nuevo socio en la pri-

FIMAR Expo ocurrirá en el marco de
“Córdoba, Ciudad del Mueble 

y del Diseño”
Durante el mes de mayo la ciudad de Córdoba vivirá un momento cultural histórico. En el marco de

“Córdoba, Ciudad del Mueble y del Diseño” se realizarán varios eventos en simultaneo con el objetivo

de fomentar el turismo y potenciar la industria del mueble y del diseño en nuestro país. Gacetilla de los

organizadores.

Del 29 de mayo al 1º de
junio en Córdoba Capital
se realizará FIMAR Expo.
Desde hace 18 ediciones,
FIMAR Expo es una opor-
tunidad para fortalecer
lazos comerciales, ampliar
mercados y conocer las
últimas tendencias en el
sector del mueble.

El evento es organizado
por la Asociación del
Mueble Argentino  y se
desarrollará en Forja
Centro de Eventos durante
cuatro días, donde peque-
ños y grandes empresarios
participaran de rondas de
negocios, premiaciones,
ventas, y proyectos a futu-
ro.

FIMAR Expo es el
mayor encuentro de mobi-
liario para el hogar, ofici-
na, jardín, hoteles e institu-
ciones dirigida a operado-
res comerciales y compra-
dores mayoristas. 

La feria está consolidada
a nivel nacional y alcanza
récord de ventas, como en
la última edición que se
vendieron $10.000 millo-
nes.

Ya confirmaron su parti-

FIMAR Expo se realizará en Forja Centro de Eventos del 29 de mayo al 1º de junio. 

La feria es una oportunidad para fortalecer lazos comerciales, ampliar mercados y conocer las últimas ten-
dencias del rubro.
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ticos y naturales las pie-
dras y concretos son una
alternativa que en esta
Colección está contempla-
da con la F206 Pietra
Grigia negra y el F187
Hormigón Chicago Gris
oscuro.

Los 56 diseños de pro-
ducción local se comple-
mentan con los 9 diseños
importados, entre los que
se encuentran los 5 diseños
Feelwood y los Tableros
Laqueados Perfectsense
disponibles en blanco y
negro con acabado alto bri-
llo y mate.

Esta colección se creó
con el concepto de
Cápsulas, que, a través de
diferentes temáticas o esti-
los, se proponen combina-
ciones que reflejan la ver-
satilidad de los diseños.

Nuevos servicios
La Colección Decorativa

24+ renueva las herra-
mientas y servicios para
facilitar el trabajo diario de
los arquitectos, diseñado-
res y carpinteros.

La caja contiene mues-
tras de los unicolores y
materiales en 0.85 x 0.85
cm y el nuevo formato de
13,5 x 0.85 cm para los
diseños madera.

Para vincular las herra-
mientas físicas y digitales
cada muestra cuenta con
un código QR que se
puede escanear para obte-
ner más información del
producto, disponibilidad,
vista 3D.

EGGER presentó su nueva Colección
Decorativa para mobiliario e interiorismo

EGGER lanzó el 1º de marzo en América latina la nueva Colección Decorativa 24+ para profesionales,

quienes día a día eligen los tableros decorativos a base de madera para sus proyectos de mobiliario e

interiorismo. La colección incluye 65 diseños e innovadoras texturas en línea con las tendencias mun-

diales. Fuente: EGGER.

Lanzamiento

con nuevos tonos y vetas
para obtener una variedad
de 27 diseños que van
desde tonos muy claros y
maderas blancas, tonos
medios y cálidos, así como

maderas oscuras y negras. 
Diseños metálicos
Otra novedad para quie-

nes gustan del estilo más
moderno y elegante son los
diseños metálicos, muy
elegidos para otorgar deta-
lles en el ambiente.

La textura aplicada
sobre los tonos oro, cobre
e incluso negro de la
Colección logran una ter-

Colección Decorativa
24+ de EGGER incluye el
lema “Time for more” y
propone nuevos diseños y
texturas en línea con el
concepto de Simplicidad
Redefinida.

Lejos de proponer el
minimalismo aséptico e
inaccesible de años ante-
riores, combina estilo,
materiales y diseño para
crear espacios acogedores,
cálidos, confortables y per-
sonales.

Luego de casi cuatro
años la compañía renovó
su colección a nivel mun-
dial y el equipo de
Argentina fue el responsa-
ble de hacerlo para la
región.

Se presentaron 65 dise-
ños de tableros decorati-
vos, con una amplia varie-
dad de reproducciones en
diseños de maderas, colo-
res metálicos, textiles y
piedras.

Superficies auténticas
Una de las novedades de

la Colección es la incorpo-
ración de la Textura ST40,
cuya principal característi-
ca es el aspecto mate sobre
mate y el muy bajo nivel
de brillo, que hace que las
superficies se vean muy
auténticas.

La textura ST40 es parte
de la línea Feelwood, con

minación sobria y elegan-
te.

Para quienes buscan
materiales que brinden
calidez se suma el textil
F422 Lino Blanco, que
complementa las otras pro-
puestas disponibles en
tonos tierra y gris. 

Y si lo que se desea es
incorporar materiales rús-

Además, desde la App o
Web, ingresando con el
usuario myEGGER, se
pueden solicitar muestras
A4 de los diseños y obser-
var así la veta y caracterís-
ticas en gran tamaño. 

Eventos
Como parte de las accio-

nes para dar a conocer la
Colección Decorativa 24+
EGGER realizó un evento
en Buenos Aires junto a
arquitectos y diseñadores,
donde pudieron conocer
las novedades de la
Colección y compartir un
momento agradable entre
colegas. 

Esta misma metodología
se repetía en Córdoba y
Tucumán, y del 18 al 22 de
marzo, con motivo de la
semana del carpintero, se
realizaban encuentros en la
Red EGGER Haus, que
cuenta con 43 puntos de
venta en Argentina y
Uruguay.

El muestrario se puede
solicitar escribiendo a
sc.ar@egger.com 

Para ver todos los pro-
ductos y recibir asesora-
miento técnico pueden
acercarse a la amplia Red
de Distribuidores y
EGGER Haus en todo el
país.

Más información en
www.egger.com

Instagram: @eggerlatam
https://www.instagram.c

om/eggerlatam/
Fuente y fotos: EGGER.

tecnología de poro sincró-
nico que recrea la veta
natural de la madera.

Está disponible en los
diseños H1367 Roble
Casella natural claro,

H1369 Roble Casella
marrón oscuro y H1386
Roble Casella marrón.

Y representa un estilo
natural, sofisticado y
auténtico en línea con la
tendencia de sencillez y
estilo escandinavo.

Además, como las
maderas son un infaltable
en el interiorismo, se
incorporaron propuestas

La Colección 24+ de EGGER propone nuevos diseños y texturas en línea con el concepto de Simplicidad
Redefinida.

Luego de casi cuatro años la compañía renovó su colección a nivel mundial y el equipo de Argentina fue el
responsable de hacerlo para la región.
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Lo primero es sentirse a
gusto en el espacio. Y la
música puede ser un gran
recurso para fomentar la
atención y aislarse de las
distracciones exteriores. 

Häfele cuenta con un
sistema inalámbrico e invi-
sible, que utiliza las super-
ficies como vehículo para
amplificar el sonido.

Iluminación
La luz afecta el estado de

ánimo, por lo que contar
con una iluminación
ambiental y puntual para
estudiar es fundamental. 

Las tiras LED y las lám-
paras flexibles hacen un
dúo inseparable a la hora
de pensar el espacio.

Equipamiento
El equipamiento debe

brindar confort, por ello es
importante elegirlo a con-
ciencia y considerar la
altura de un escritorio o del
monitor.

Ellipta es un brazo
orientable para pantallas
planas que posee además
cuatro conexiones USB en
la base.

Conectividad
Para los que estudian

con computadoras o dispo-
sitivos es clave contar con
estaciones de carga. 

Existen enchufes de
USB que pueden instalarse
en el equipamiento, inclu-
so algunos son por induc-
ción. 

Y para los que odian los
cables a la vista, pueden
optar por organizadores de
cableado que son guías
verticales en forma de
espiral que los ordenan y

Empresas & Productos

Frente al agitado 2023,
donde guerras y crisis
sacudieron al mundo, la
empresa internacional
experta en color Pantone,
con la intención de pro-
mover la calma, la refle-
xión y la contemplación,
determinó al Peach Fuzz
como el color indicado
para este año.

Caracterizado como un
tono piel de durazno, sin-
cero, bondadoso, suave y
aterciopelado, este color
propone abrazar y fortale-
cer a nuestro yo interior y
encontrar momentos de
respiro, creatividad y
conexión humana en
medio del ajetreo y el
ruido de la vida moderna.

Leatrice Eiseman, la
directora ejecutiva del
Pantone Color Institute,
explicó:

- “Buscábamos una
tonalidad que expresara
nuestro deseo innato de
cercanía y conexión, así
que escogimos este color
radiante que rebosa cali-
dez y elegancia moderna;

- “Es un color que des-
pide la empatía, nos arro-
pa en un abrazo que casi
podemos sentir y aúna
con toda naturalidad lo
juvenil con lo imperece-
dero”.

Una invitación al auto 
descubrimiento
Con el objetivo de dejar

atrás el Viva Magenta, un

ocultan.

Orden
Mantener el espacio

ordenado es una condición
para disminuir las distrac-
ciones, sobre todo de los
más pequeños, pero de los
adolescentes y adultos
también. 

Por eso es un “must”
contar con espacio de
guardado. 

Los cajones con grandes
dimensiones facilitan la
tarea de poner a punto el
escritorio en pocos minu-
tos, eliminar de la vista
todos los elementos inne-
cesarios, antes de comen-
zar con el estudio o la
tarea.

Showrooms
Fernanda Smith, gerenta

de marketing y producto
de Häfele Argentina, dijo:

- “Contamos con dos
showrooms exclusivos cre-
ados especialmente para
que el usuario pueda expe-
rimentar cada una de estas
soluciones, y 18 showro-
oms de nuestra cadena de
distribuidores por todo el
país;

“Además de un equipo
de expertos en optimiza-
ción de espacios que orien-
tan con asesoramiento per-
sonalizado a cada proyec-
to;

- “La forma en que vivi-
mos y habitamos cambia
permanentemente. Nuestro
desafío es estar atentos
para acompañar a las per-
sonas a vivir mejor en sus
hogares y oficinas”.

Fuente y foto: Häfele. 

Con la vuelta al colegio
nos preparamos: útiles,
uniformes, libros.

La puesta a punto de los
espacios de estudio no
siempre está presente en el
check list de los padres.

Sin embargo, es funda-
mental crearles a los estu-
diantes un ambiente que
resulte en aliado del apren-
dizaje y que los motive a
terminar con las tareas que
traen de sus rutinas escola-
res.

El confort facilita la con-
centración, lo que luego se
verá reflejado en el desem-
peño académico y en el
bienestar general.

Optimizar espacio
Cuando los metros cua-

drados en el hogar son
limitados, aparecen los
desafíos para optimizarlos.
Y aquí Häfele es experto
en la materia.

- Cloffice
La palabra viene de jun-

tar “closet+office”. 

Se trata de crear una ofi-
cina/ escritorio dentro de
un armario, o en un rincón
que luego pueda cerrarse
por completo y pasar inad-
vertido.

- Hoffice
Aquí juegan las palabras

“Home+ office”. 
Cuando trabajamos

desde casa y contamos con
un espacio de oficina que
bien pensado, puede trans-
formarse y multiplica los
espacios de estudio/ traba-
jo.

Para crear estos ambien-
tes existen sistemas inteli-
gentes de diseño y gadgets
que facilitan la tarea.

Clima

Los mejores trucos para diseñar 
espacios de estudio en la vuelta al cole

Diseñar espacios de estudio confortables para favorecer los procesos de

enseñanza y aprendizaje, en épocas de vuelta al cole, requiere de aliados

para optimizar centímetros. Fuente: Häfele.

color estridente e incierto
que nos acompañó duran-
te 2023, el nuevo tono,
sutilmente sensual, cálido
y acogedor, propone
recordar que lo vital para
vivir una vida plena es
tener buena salud, resis-
tencia y fuerza para dis-
frutarla. 

Ubicado entre el rosa y
el naranja, posee una
suave ligereza y presencia
aireada nos elevan hacia
el futuro.

El filósofo Byul Chul
Han, quien describe la
importancia de la pausa
entre tanto ajetreo y, le da
sentido a la definición de
Peach Fuzz como color
clave para este nuevo año:

- “Hemos olvidado que
la inactividad, que no pro-
duce nada, constituye una
forma intensa y esplendo-
rosa de la vida. Lo que
vuelve auténticamente
humano al hacer es la
cuota de inactividad que
haya en él;

- “Sin un momento de
vacilación o de interrup-
ción, la acción se rebaja a
ciega acción y reacción.
Sin calma, se produce una
nueva barbarie”, definió. 

Color consumo
Por su parte, a nivel sen-

sorial el Peach Fuzz nos
inspira a querer instintiva-
mente extender la mano y
tocar, transmitiendo un

mensaje de tactilidad que
se manifiesta en texturas
gamuzadas, aterciopela-
das, acolchadas y peludas,
lujosamente calmantes y
suaves presentado un
enfoque fresco hacia una
nueva suavidad.

Este nuvo color se hace
presente en las pasarelas,
maquillaje, decoración de
interiores y tecnología.
Marcas como Balmain,
Alaia, Patou o Missoni ya
lo adelantaron en sus últi-
mos looks.

Por su parte, Motorola
posee una alianza inque-
brantable con Pantone y
sus nuevos modelos Razr
y Edge ya vienen en ese
color. Asimismo, Pinterest
se inundó de opciones
para maquillaje y decora-
ción puro Peach Fuzz.

Siendo fortalecer los
vínculos y la comunidad
uno de sus objetivos pri-
mordiales, Pantone 13-
1023 Peach Fuzz permite
recalibrar nuestras priori-
dades para alinearlas con
nuestros valores internos,
poniendo en foco la salud
y el bienestar, tanto men-
tal como físico, y apre-
ciando la calidez y como-
didad de pasar tiempo con
amigos y familiares.

Fuente y foto: El
Planeta Urbano-
Página/12.

Los productos de Häfele pueden colaborar para optimizar espacios en el hogar.

Diseño & Decoración

Color Pantone para 2024:
piel durazno que inspira

calma y conexión
Como antídoto de la agitación que produjo 2023, Pantone eligió para 2024 el

tono piel de durazno. Más que un color, una invitación a la reflexión, la cali-

dez y la conexión humana en tiempos de caos. Fuente: El Planeta Urbano-

Página/12.

Color piel de durazno se propone como “sincero, bondadoso, suave y aterciopelado”, para dar “respiro,
creatividad y conexión humana en medio del ajetreo y el ruido de la vida moderna”
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Nueva planta industrial de Frund, una
empresa con historia en Rafaela

La nueva planta industrial de Frund Stark S.A. está ubicada desde diciembre pasado en el Parque de

Actividades Económicas de Rafaela, Santa Fe, informaron fuentes de la empresa.

máquinas innovadoras
con el fin de realizar el
mantenimiento de herra-
mientas de corte. 

Esto le permitió a la
empresa comenzar a cap-
tar nuevos clientes. Ese
mismo año, contrataron al
primer empleado. 

Para entonces, se habí-
an profundizado los obje-
tivos de Frund: no sólo
consistían únicamente en
brindar servicios de man-
tenimiento, sino que tam-
bién surgió la idea de
comercializar productos. 

Sociedad con Stark
Por este motivo, en el

año 1996 se contactó con
la firma Stark de Udine
(Italia) para comenzar a
vender sus herramientas y
maquinarias en
Argentina. 

Con el tiempo, la rela-

ción entre Frund y Stark
comenzó a volverse más
cercana hasta que, en el
año 2001, se asociaron
para formar la firma
Frund Stark. 

La sociedad se consoli-
dó en medio de una fuerte
crisis económica, que
pudo superarse, ya que se
trataba de una empresa
pequeña, conformada por
siete empleados, pero
financieramente sólida. 

Esto permitió continuar
apostando al futuro,
mediante la compra de
máquinas de empresas
que cerraban. 

La organización logró
ubicarse en una posición
privilegiada dentro del
mercado nacional y ser
conocida en otras partes
del mundo, por contribuir
al acceso de la frontera

técnica mundial, median-
te la incorporación de
máquinas de control
numérico. Este avance
tecnológico estuvo acom-
pañado del reclutamiento
y la selección de capital
humano altamente capa-
citado. 

Los referentes de cada
área fueron los encarga-
dos de la formación técni-
ca específica de los nue-
vos ingresantes. 

Líder en su rubro

Hoy Frund Stark es
líder en el mantenimiento,
reparación, fabricación y
comercialización de
herramientas de corte
para madera, aluminio,
PVC y metales. 

Con un equipo de traba-
jo conformado por más de

treinta personas,
se encargan de
elaborar una
amplia gama de
h e r r a m i e n t a s
para controles
numéricos y sie-
rras circulares
HM especiales. 
A su vez, ofre-
cen una gran
variedad de
herramientas y
de marcas de la
c o m u n i d a d
europea, que
comercializan
en Argentina. 

Ac tua lmen te ,
Frund Stark SA
se encuentra en
un profundo
proceso de cam-

bio, con la transición de la
cuarta generación (los
hijos de Osvaldo Frund)
hacia la Dirección de la
empresa familiar. 

Se continúa el camino
firme hacia la mayor pro-
fesionalización, con la
incorporación de jóvenes
estudiantes de distintas
carreras universitarias
mediante convenios de
pasantías, a fin de que
contribuyan a la mejora
de los procesos de traba-
jo.

La historia de la empre-
sa comienza en Rafaela a
fines de la década de 1930
cuando su fundador,
Alfonso Frund, instaló un
taller para afilar herra-
mientas de carnicería.

En 1961, con el falleci-
miento de Alfonso, su
hijo Alexis Gabriel Frund
se retiró de su trabajo en
una fábrica de caramelos
para asumir la responsa-
bilidad del taller. 

Con el empuje de su
juventud e iniciativa le
otorgó a la empresa, de
carácter unipersonal, el
alcance regional. 

En el transcurso de su
gestión incorporó nuevos
rubros como el afilado de
herramientas para metal,
papel y madera. 

Tercera generación
Con el paso del tiempo,

en 1987 el hijo de Alexis,
Osvaldo Frund, tomó la
decisión de abandonar su
trabajo en una fábrica de
calderas e incorporarse a
la empresa junto a su
padre para continuar el
taller familiar. 

Sus nueve años de
experiencia previa le
aportaron conocimientos
acerca de la organización
de empresas familiares y
esto le permitió imple-
mentar nuevas estrategias. 

Durante 1992, Osvaldo
tuvo la oportunidad de
visitar una feria de la
industria de la madera en
Europa. 

A su regreso, aplicando
lo aprendido, desarrolló
un plan para importar

Apostando al futuro y
realizando una gran inver-
sión para avanzar y crecer
en espacio y profesiona-
lismo, en diciembre de
2023 la empresa se mudó
a la nueva planta indus-
trial ubicada en el Parque
de Actividades
Económicas de Rafaela
(PAER).

Allí, cuentan con 2.312
metros cuadrados cubier-
tos y un total de 31 perso-
nas trabajando.

La historia de Frund
Stark SA no se detiene…
desde el pequeño taller
del fundador, hasta la
moderna industria inter-
nacional en que han
logrado proyectarse, son
un claro ejemplo de
empresa familiar que
crece con trabajo, empuje
y determinación. 

Desde el corazón pro-
ductivo de la provincia de
Santa Fe, con la mirada
puesta en el mundo.

Fuente: Historias de
Vida: libro azul, nuevos
relatos I, autoría de
Eduardo Gays, Edgardo
Gonella y Omar Berrocal.
Primera edición, publica-
da en 2014 por la
Asociación de
Industriales Metalúrgicos
de la República Argentina
en CABA.

Foto: Gentileza Frund
Stark.

Frund Stark es líder en el mantenimiento, reparación, fabricación y comercialización de herramientas de
corte para madera, aluminio, PVC y metales. 
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Breves
Aumento de tarifas energéticas “nos va a 
ahogar”, dijo un carpintero formoseño
Por el aumento de tarifas energéticas, “no sé si vamos a

poder seguir trabajando”, dijo un fabricante de muebles
ubicado en Pirané, Formosa. Fuente: AgenFor. Marcos
Giménez, propietario de la carpintería y aserradero San
Antonio, se mostró preocupado por incremento en las
tarifas eléctricas nacionales -que se estima alcanzaría el
300%-, al señalar: “No sé si vamos a poder seguir traba-
jando”.

San Antonio construye muebles -incluyendo amobla-
mientos escolares- y otros trabajos con madera. Más allá
de los números, detrás de estas medidas nacionales está el
rostro humano de las personas que son perjudicadas.
Como es el caso del emprendedor Marcos Giménez,
quien tiene su carpintería en la localidad de Pirané y se
mostró preocupado por la posibilidad de un tarifazo en la
luz, que se estima puede aumentar hasta un 300%.
“Trabajamos 8 o 10 horas diarias, nuestro consumo ener-
gético es alto durante todo ese tiempo y, si nos aumentan
un 300%, nos ahogan. Por ende, no podríamos trabajar el
tiempo que necesitamos”, dijo Giménez, quien emplea a
una decena de trabajadores. La preocupación de Giménez
es sólo una muestra de cómo todo el sector empresario de
Formosa se encuentra movilizado ante un feroz aumento
tarifario. 

La Resolución 7/24 de la Secretaría de Energía de la
Nación ha fijado nuevos montos para el Mercado
Eléctrico Mayorista (MEM) que impactaban en las bole-
tas de marzo. “Hacemos responsable al presidente de la
Nación (Javier Milei) sobre lo que pueda llegar a suceder,
porque esta es la destrucción de las PyMEs”, consideró el
presidente de la Federación Económica de Formosa,
Enrique Zanín. Giménez indicó que un aumento de esa
magnitud “es inentendible. Si se llega a aplicar no sé
cómo podré seguir trabajando, y tampoco veo un interés
del Gobierno nacional ante la situación en la que queda-
mos los trabajadores”. La carpintería de Giménez se dedi-
ca a la confección de muebles, incluyendo amoblamien-
tos escolares y trabajos con madera en general, por lo que
precisa acumular la materia prima que conlleva costos
que de por sí crecieron 100%.

Un aumento de 300% en la tarifa de luz provocaría a su
vez que deban incrementar sus precios para intentar sol-
ventar -al menos un poco- los costos.El empresario del
mueble agregó:

- “No sólo perjudican a mi rubro, va contra toda la
sociedad;

- “Al ritmo que aumenta todo, nuestro producto queda

en un desfasaje total. Los insumos aumentan todos los
días y nosotros cada 40 días podemos pensar si incre-
mentar un 5% o 10% nuestro producto;

- “Si aumentamos al ritmo de nuestros insumos directa-
mente, dejamos de vender ¿Y cómo haríamos si a eso le
sumamos un aumento de 300% de luz? La necesitamos sí
o sí para trabajar;

- “Sin la energía eléctrica no somos nada como nego-
cio”. Para colmo, los proveedores “no quieren vender los
insumos, por temor a perder”;

- “Desde muy chico trabajo con la madera, hice cursos,
me capacité y así me formé en este oficio y logré ser
dueño de mi negocio;

- “(Instó al presidente, Javier Milei, a ser) “más con-
descendiente con los trabajadores y con las pequeñas
empresas. No sé si las grandes sufrirán todo esto, pero las
PyMEs estamos muy jugadas con toda la situación”.

Fuente: Agencia de Noticias de Formosa.

Juan Pazo pasó de Secretaría de Industria 
a Secretaría de Desarrollo Productivo y 
Bioeconomía
A través del Decreto 310/2024 de mediados de abril, el

Ministerio de Economía oficializó los cambios en su
estructura. De esta manera, Juan Pazo pasó de secretario
de Industria a secretario de Planeamiento y Gestión para
el Desarrollo Productivo y de la Bioeconomía. De esta
manera se terminó de organizar el organigrama del
Ministerio de Economía y Pazo ganó terreno, informó
Agrofy News. 

Cabe destacar que Pazo es el hombre fuerte en la carte-
ra. Cercano a Caputo, el secretario tomó atribuciones
referidas al sector agropecuario. En las reuniones claves,
es él quien está como representante del ministro. Por su
parte, Fernando Vilella oficializó su cargo como secreta-
rio de Bioeconomía. El académico viene golpeado por la
salida de diferentes funcionarios bajo su mando, pero
logró el cambio de nombre de la cartera. Según el organi-
grama, 

Pazo está al frente de la cartera que debe asistir al
ministro en la determinación de los objetivos y las políti-
cas para la industria y el comercio, las pequeñas y media-
nas empresas, los emprendedores y la economía del cono-
cimiento; y la bioeconomía, agricultura, ganadería y
pesca y en la coordinación de la gestión operativa de
dichas áreas. Además, debe articular la planificación y
seguimiento de los planes, programas y proyectos estraté-
gicos. 

También participar en el diseño, implementación y eva-
luación de la política de simplificación y desburocratiza-
ción que afecte a los sectores productivos, y a los sectores
de la bioeconomía, agricultura, ganadería y pesca, en
coordinación con las áreas de la Administración Pública
Nacional con competencia específica en la materia. 

Por otra parte, asiste en la definición y planificación de
las políticas de desarrollo de las estructuras productivas
regionales o provinciales y de la mejora de la competiti-
vidad de las mismas, con perspectiva federal. Y debe par-
ticipar en las relaciones, negociaciones y representación
del país con bancos y organismos multilaterales y bilate-
rales de crédito y de asistencia técnica para el desarrollo.
En cambio, Vilella debe elaborar y ejecutar planes, pro-
gramas y políticas de producción, tecnología, calidad y
sanidad en materia agropecuaria, pesquera y forestal. 

También promover la utilización y conservación de los
agro-ecosistemas y recursos naturales destinados a la pro-
ducción agropecuaria, pesquera y forestal a fin de promo-
ver el desarrollo económico del sector, incluyendo la dife-
renciación y el valor agregado en su transformación.
Vilella debe supervisar el funcionamiento de Senasa e
INTA y los proyectos que se llevan a cabo. Por otra parte,
tiene que intervenir en el control de la aplicación de los
marcos regulatorios y el cumplimiento de las prestaciones
de los servicios públicos del sector agropecuario que son
brindados por el sector privado.

Industria 5.0 emerge como protagonista de 
Xylexpo 2024, del 21 al 24 de mayo 
Xylexpo se llevará a cabo del 21 al 24 de mayo en los

pabellones 1 y 3 de FieraMilano Rho, informó Notifix.
Este evento bienal, centrado en la madera y la maquinaria
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31 Años de Vida Editorial

La Asociación Latinoamericana
de Diseño (ALADI) le otorgó a
D&F Muebles un diploma de
reconocimiento "en mérito a su
valioso aporte para el desarrol-
lo del Diseño en Latinoamérica"

para trabajar la madera, ya ha atraído a más de 260 expo-
sitores, con un tercio de ellos internacionales. Este año,
Xylexpo 2024 explorará soluciones de Industria 5.0,
reflejando los recientes incentivos para las empresas ita-
lianas. Estas empresas ahora pueden beneficiarse de
incentivos fiscales de hasta el 45% en inversiones que
cumplan con criterios específicos en transformación digi-
tal y sostenibilidad. 

"Esta es una oportunidad excepcional para nuestra
industria", señaló Dario Corbetta, el director de la exposi-
ción. La lista de expositores incluye empresas prominen-
tes tanto globales como locales como Felder, Nanxing
Machinery, KDT, Grupo SCM y Grupo IMALPAL, mos-
trando lo último en tecnología de procesamiento de made-
ra desde las etapas iniciales de producción hasta las solu-
ciones de acabado avanzadas. Con poco más de un mes
hasta que el evento abra sus puertas, Xylexpo está posi-
cionado para ser un evento de referencia en el panorama
ferial global. Cubriendo 25.000 metros cuadrados, ofrece
una visión integral del estado del arte en tecnología de
madera y muebles. 

"El momento es perfecto, dadas las nuevas medidas de
la Industria 5.0. Es una oportunidad particularmente
atractiva para los actores italianos en un mercado que vale
más de mil millones de euros", agregó Corbetta. Los
expositores demostrarán cómo sus innovaciones se aline-
an con los últimos requisitos de sostenibilidad, propor-
cionando a los visitantes una visión del futuro de la tec-
nología de la madera. El evento no solo muestra avances
tecnológicos, sino que también sirve como una platafor-
ma crucial de networking para que los profesionales de la
industria fomenten negocios e innovación. Fuente:
Notifix.

González Tudanca lanzó al mercado un 
tarugo de 5 milímetros de diámetro para 
placas finas
La empresa González Tudanca lanzó al mercado taru-

gos estriados de 5 milímetros de diámetro. El producto es
apto para uso en placas finas de hasta 9 milímetros. Con
45 años de experiencia en la fabricación de tarugos de
madera, la empresa Gonzalez Tudanca ha lanzado al mer-
cado tarugos especialmente diseñados para su aplicación
en placas finas. De esta manera, es la única empresa del
país que ha incursionado en la fabricación de tarugos
estriados de 5 milímetros de diámetro, ideal para placas
finas de hasta 9 milímetros. La empresa González
Tudanca, fundada en 1978, ha tomado como actividad
principal la fabricación de tarugos de madera. Con el
tiempo ha logrado cumplir con las Normas DIN 68150
AM y también se ha adaptado a la modificación realizada
por la comisión normalizadora NHM-4.27. En 1985,
incorpora la producción de varillas cilíndricas, barrales y
accesorios de madera para cortinados. Tomando siempre
como prioridad la calidad en sus productos, luego sumó
artículos como conos centradores y ménsulas.

Servicios representan el 25% de 
facturación total del sector de maquinaria 
Los exhaustivos análisis del observatorio "Servitización

digital en el sector de la maquinaria" realizado por Digital
Industries World, presentados el 11 de abril de 2024, ofre-
cen una comprensión detallada de la importancia de las
actividades de servicio dentro del panorama económico
del sector de la maquinaria. Derivados de una encuesta
meticulosa llevada a cabo en colaboración con destacados
actores de la industria, estos hallazgos arrojan luz sobre
varios aspectos de la digitalización y la prestación de ser-
vicios. Especialmente relevante es que los datos subrayan
que las actividades de servicio contribuyen aproximada-
mente con el 25% al volumen de negocios total del sector
de maquinaria, con diferencias notables en la madurez
digital entre las grandes empresas y las PyMEs. 

Además, la presentación destacó proyecciones que
indican que se espera que los servicios digitales jueguen
un papel cada vez más crucial en las decisiones de com-
pra de maquinaria durante los próximos tres años, seña-
lando un cambio significativo hacia una mayor digitaliza-
ción dentro de la industria. Estos conocimientos no sólo
proporcionan una valiosa hoja de ruta para la transforma-
ción digital dentro del sector, sino que también enfatizan
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Disertación En cualquier otro país
pasa lo mismo.

Como síntesis, hay que
dar el salto para que la
empresa no pierda valor.
Hay que profesionalizar. Y
la única forma de profesio-
nalizar es con planes.

Y lo otro es el eslogan
que tiene el libro:
“Nuestras empresas no
cambian si nosotros no
cambiamos”. Finalmente,
es un proceso de cambio
personal.

Fotos: D&F Muebles
(captura de YouTube) y
gentileza El Salto del
Dueño.

traer nuevos profesionales;
resistencia al cambio de la
generación que está en el
poder; choque con el siste-
ma de creencias; dificultad
de los más grandes para
adaptarse a la tecnología;
barreras en el acceso a la
información; resistencias a
las nuevas formas de traba-
jo, como el trabajo flexible
y el trabajo remoto.

De pag.: 7

Profesionalización de empresas de
dueños, etapas y desafíos 

áreas específicas que
requieren atención centra-
da para impulsar un creci-
miento sostenido y una
innovación continua.

Fuerte Incremento 
de exportaciones 
brasileñas de 
aglomerado en 
primer trimestre 
de 2024 
En el primer trimestre de

2024 (1T-2024), el valor
de las exportaciones brasi-
leñas de tableros de partí-
culas (PB/MDP) totaliza-
ron US$ 30,67 millones,
marcando un importante
aumento del 35,3% en
comparación con el mismo
período del año anterior,
cuando las exportaciones
ascendieron a US$ 22,67
millones. Durante el 1T-
2024, el valor de las expor-
taciones brasileñas de
PB/MDP a China alcanzó
los USD 8,65 millones, lo
que representa un aumento
sustancial del 123,4%.
Este aumento impulsó a
China a convertirse en el
principal destino de las
exportaciones de tableros
de partículas brasileños
durante el período, supe-
rando a Colombia.
Colombia fue el segundo
mercado de exportación
para el PB/MDP brasileño
en el 1T-2024, con despa-
chos por un total de USD
7,44 millones, lo que refle-
ja un sólido aumento del
30,1% en comparación con
los USD 5,72 millones del
1T-2023. 

Por su parte, Perú se
mantuvo como el tercer
mercado externo más
importante para los table-
ros de partículas brasileños
en el 1T-2024, con expor-
taciones que alcanzaron un
valor de USD 5,12 millo-
nes. Esta cifra representa
una mejora del 25,3% en
comparación con el mismo
período del año anterior,
cuando las exportaciones
alcanzaron USD  4,08
millones. Entre los estados
brasileños, Rio Grande Do
Sul fue el principal expor-
tador de PB/MDP en el 1T-
2024, con exportaciones
por valor de USD 12,03
millones, superando las
exportaciones de Santa
Catarina de USD 11,31
millones. Sao Paulo le
siguió con USD 4,70
millones.

da de valor.
Datos de Estados Unidos

-no hay datos de
Argentina- dicen que un
tercio transiciona a la
segunda generación. Es
muy poco. En los últimos
cinco años esa proporción
fue disminuyendo porque
los más jóvenes no quieren
seguir con el negocio. Y
ésa es la tendencia.

Es una gestión muy
pobre del traspaso.

Tres obstáculos:
1- Se evita pensar hablar

de la sucesión; 
2- Falta de preparación

de una segunda genera-
ción;

3- Ausencia de suceso-
res, lo que obliga a venta o
adopción de managment
profesional.

Es un peligro muy gran-

de que atenta contra las
organizaciones y los secto-
res de actividad.

Yo hice una investiga-
ción con sucesores y here-
deros argentinos de segun-
da y tercera generación de
empresas pequeñas y
medianas.

Ellos ven los siguientes
problemas: dificultad para
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competitividad, que
muchas veces tiene que ver
con factores que son exter-
nos a la unidad productiva.
Y está bueno también que
Proyecto Deseo sea tam-
bién una muestra de los
niveles de productividad
(enfatiza) que tiene una
fábrica, que tiene el sector.
Y que, en todo caso, tam-

Cancillería, la Agencia
Argentina de Inversiones y
de Comercio
Internacional, las secreta-
ría de Industria y PyME
sean parte de Proyecto
Deseo. Porque esto tiene
que ser un proyecto que
posicione al sector y haga
crecer la comercialización,
la productividad y la com-
petitividad del sector en el
país y en el mundo.
Queremos que se generen
más puestos de trabajo,
más exportaciones.

- ¿Cuál es tu evaluación
de la producción local en
términos de posibilidades
de exportar más? ¿Hay
posibilidades reales de
volver a darle un impulso
exportador, siendo que el
mercado interno está poco
demandante? 

- Yo quiero salir siempre
de la falsa dicotomía entre
mercado interno y merca-
do externo. La mayoría de
las empresas del mundo
que exportan, y lo hacen
bien, es porque venden
bien en su mercado inter-
no. La mayoría de las
veces se da algo conjunto y
en los niveles de exporta-
ción de las PyMEs entra a
jugar la competitividad,
que muchas veces respon-
de a barreras que tienen
que ver con cuestiones
impositivas, con cuestio-
nes vinculadas a lo finan-
ciero, laboral. Hay un
montón de factores que
son externos a la fábrica.
Proyecto Deseo también
está para esto, para demos-
trar los niveles de produc-
tividad altos y todas las
variables que son respon-
sabilidad del empresario.
En este caso está invirtien-
do para generar más inno-
vación y más competitivi-
dad.

- Mi pregunta apuntaba
a que, si no se ven pers-
pectivas de crecimiento en
el mercado interno, quizás
la apuesta para poder cre-
cer sería por el lado de las
exportaciones, si estuviera
esa posibilidad.

- Totalmente. Que haya
posibilidades no es sola-
mente responsabilidad del
empresario, sino que tam-
bién hay que modificar
algunas cuestiones vincu-
ladas a factores externos a
ellos. Por eso también se
busca incorporar al sector
público. Hay cuestiones
que tiene que solucionar el
sector privado en articula-
ción con el sector público.

Fotos: Red social X y
archivo D&F Muebles.

bién sea una demostración
de todo lo que hay que
cambiar en cuanto a com-
petitividad.

- ¿Tienen contacto con
funcionarios a cargo del
sector PyMEs? ¿Ellos
pueden colaborar con
Proyecto Deseo o no tie-
nen contacto con nadie?

- No, por ahora no hay
mucho contacto. Espero
que lo haya en breve. Sí
queremos que todo el sec-
tor privado, toda la cadena
de valor, y todo el sector
público sean parte de
Proyecto Deseo.
Queremos que la

vidad. Que tiene altos
niveles de productividad.
Vos entrás a muchas fábri-
cas del mueble y tienen las
misma máquinas que en
otros países del mundo;
tienen empleados con la
misma calificación, tienen
los procesos productivos
igual de tecnificados. Y
después entra a jugar la

siempre teniendo en cuenta
que hay que diferenciar
productividad de competi-
tividad. Esto es muy
importante marcarlo.
Proyecto Deseo es una
gran oportunidad para
mostrar que el empresario
del mueble está invirtiendo
su dinero para innovar,
para generar más producti-

Entrevista exclusiva

Se relanzó Proyecto Deseo, en la búsqueda
de posicionar al mueble argentino

fijándome cómo hacer más
eficientes mis materiales.
No ir a un producto malo,
pero sí tratar de generar
productos con menos cos-
tos para llegar a toda la
población. O cómo voy a
hacer productos que sean
más competitivos para
mercados extranjeros,
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